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La violencia contra niñas y niños
en México alarmó esta semana en
particular, donde cuatro casos con-
mocionaron a la sociedad. 

Desde el abandono de un bebé en
Tultitlán, hasta el asesinato de
Lluvia Yareni en Puebla, estos
hechos evidencian la vulnerabilidad
de la infancia y la impunidad que
persiste en estos delitos.

Uno de los casos ocurrió en la
alcaldía Iztapalapa, Cd. de México,
donde Fátima "Z", de 13 años, fue
arrojada desde varios metros de
altura por sus compañeros de la
Escuela Secundaria Diurna No. 236. 

La agresión habría sido motivada
por su gusto por el K-Pop y la cul-
tura coreana. 

Ante el ataque, la embajada de
Corea en México y el Centro
Cultural Coreano condenaron la
violencia y destacaron los valores
de inclusión y diversidad promovi-
dos por el K-Pop.

En Chiapas, la tragedia tocó a la
comunidad de San Cayetano, donde
tres niñas consumieron pan envene-
nado que había sido arrojado en la
zona para controlar la sobre-

población de perros callejeros. 
Dos autoridades comunitarias,

identificadas como Martín "N" y
Bartolo "N", fueron detenidas y
puestas a disposición del Ministerio
Público. 

Las menores murieron horas
después de ingerir el alimento y sus
cuerpos fueron trasladados a
Chenalhó, de donde eran originar-
ias.

Otro caso que generó indi-
gnación fue el de un recién nacido

abandonado en Tultitlán, Estado de
México. Lucio "N", de 18 años, fue
captado en video dejando al bebé
dentro de una bolsa de plástico azul
en la vía pública. 

Una mujer alertó a las autori-
dades, quienes lograron rescatar al
menor y trasladarlo al Hospital
ISSSTE. 

La madre, Diana "N", denunció a
Lucio tras la viralización del video,
argumentando que le pidió llevar al
bebé a un hospital, pero él decidió

abandonarlo. 
Ambos fueron detenidos por ten-

tativa de homicidio.
En Puebla, la pequeña Lluvia

Yareni, de ocho años, fue hallada sin
vida, sepultada en el patio de su
propia casa en Huauchinango. 

La niña había sido reportada
como desaparecida, lo que llevó a la
Fiscalía General del Estado a
realizar un cateo en la vivienda de
su madre y su padrastro. 

Tras el hallazgo del cuerpo,
ambos fueron detenidos por su pre-
sunta responsabilidad en el crimen.

Estos casos se suman a la
reciente tragedia ocurrida en
Sinaloa, donde Alexander y Gael,
de 9 y 12 años respectivamente,
fueron asesinados junto a su padre y
su primo en un presunto intento de
despojo de vehículo en Culiacán. 

Los delincuentes abrieron fuego
contra la familia, provocando la
muerte inmediata del padre y dejan-
do gravemente heridos a los niños,
quienes fallecieron en el hospital.

A pesar de los esfuerzos de orga-
nizaciones y autoridades, la violen-
cia infantil sigue siendo un flagelo
que requiere atención para la
sociedad mexicana.

La mandataria citó al papa Francisco para defender la

igualdad y desearle pronta recuperación al pontífice.

Conmocionan casos de
violencia infantil al país

Cuatro sucesos que ocurrieron en la semana han generado indignación y preocupación en la sociedad mexicana.

Una menor fue hallada sepultada en el patio de su casa; una niña de 13 años fue arrojada desde varios metros de altura.
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"Estamos unidos pueblo y gobierno y así es imposible
que nadie nos detenga", aseguró la presidenta Claudia
Sheinbaum al señalar que va a proteger a los mexicanos
que viven en Estados Unidos, y al decir que son los
mejores trabajadores del mundo.

"¡Que nadie nos vea de arriba a abajo!", sentenció la
Mandataria federal. En ese sentido, Sheinbaum Pardo
envío sus mejores deseos al papa Francisco, luego de
difundirse que se encuentra delicado de salud.

Asimismo, recordó una frase del Pontífice para respal-
dar a los migrantes y sostuvo: "A los mexicanos se nos ve
como iguales, nunca de arriba a abajo.

"Como dice el papa Francisco, que aprovechamos
porque anda malito, ahí están las noticias, deseo lo mejor y
no es un asunto religioso, sino que es un humanista. El
papa Francisco es un humanista. Él dice, fíjense, esta frase:
'Nadie puede ver a otra persona de arriba abajo porque
somos iguales. La única forma lícita de ver a alguien de
arriba abajo es cuando uno le da la mano para levantarse'".

Agregó: "Por eso decimos: a los mexicanos y a las mex-
icanas que se nos ve como iguales, nunca de arriba abajo,
porque somos trabajadores y además nosotros practicamos
la fraternidad universal. Eso es lo que queremos para nue-
stro país y para todo el mundo".

Durante la entrega de tarjetas de la Pensión de Adultos
Mayores, Sheinbaum recordó que el 1 de junio habrá elec-
ción de integrantes del PJF, y que ahora el pueblo va a ele-
girlos e incluso México será el único país en hacerlo.

"Estamos limpiando de corrupción al Poder Judicial y
eso sólo lo puede hacer el pueblo de México, es la única
manera", mencionó al hacer un llamado a la ciudadanía
para elegir a jueces, magistrados y ministros.

"El pueblo decidió que cambiara el Poder Judicial, que
ya no quería corrupción en el Poder Judicial, que se sepa-
rara también el poder económico de la justicia, y eso es lo
que va a ocurrir este año. Yo creo que no hay ningún país
en el mundo tan democrático como México", afirmó.

Reitera Claudia
su compromiso
con migrantes
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Las iniciativas para expedir la Ley
del Sistema Nacional de
Investigación e Inteligencia en mate-
ria de Seguridad Pública y la Ley
General del Sistema Nacional de
Seguridad Pública han generado un
debate en la Cámara de Diputados.

Mientras algunos legisladores
defienden la necesidad de fortalecer
las capacidades de los policías en el
país, otros alertan sobre el riesgo de
que se otorgue un control absoluto al
gobierno sobre los datos personales
de los ciudadanos.

La primera iniciativa propone
dotar a la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC) de
herramientas para investigar riesgos y
amenazas a la seguridad pública.

Por su parte, la Ley General del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública plantea la creación de un reg-
istro nacional de usuarios de telefonía
móvil, al cual las instituciones de
seguridad pública tendrán acceso
para obtener datos de prueba en casos
de delitos como extorsión y secue-
stro. 

Sin embargo, la posibilidad de
intervenir llamadas y la recolección

de información personal han genera-
do preocupación en diversos sectores.

La diputada Paulina Rubio (PAN),
integrante de la Comisión de Justicia,
manifestó su preocupación por la
posible vulneración de los datos per-
sonales. 

En entrevista, señaló que la prop-
uesta podría ser utilizada como un
mecanismo de control absoluto por
parte del régimen y recordó que en el
pasado han existido casos en los que
las autoridades han infringido la pro-
tección de datos.
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El Consejo General del Instituto
Nacional Electoral pospuso la sesión
extraordinaria programada para el
mediodía de este domingo donde se for-
malizaría la recepción de listados de los
candidatos a ministros, magistrados y
jueces que serán votados el próximo 1 de
junio.

Después de casi tres horas de espera

en la sesión virtual, se informó que el
INE "pospone la sesión pública extraor-
dinaria del Consejo General, para abor-
dar el Acuerdo por el que se tendrá por
recibido el informe de las actividades
realizadas por la Secretaría Ejecutiva
respecto a la recepción de los listados de
candidaturas del Proceso Electoral
Extraordinario 2024-2025".

Se argumenta en un comunicado que
ello es "con el propósito de recibir la

información necesaria que requiere el
Instituto para la integración del listado
de candidaturas, misma que fue solicita-
da al Senado de la República, mediante
comunicación oficial, cuyo plazo vence
el 16 de febrero de 2025 y con ello el
Consejo General pueda mejor proveer".

Cabe destacar que el pasado miér-
coles 12 de febrero, el presidente de la
Mesa Directiva del Senado de la
República, Gerardo Fernández Noroña,
informó que entregó al Instituto
Nacional Electoral (INE) los listados de
candidaturas que aparecerán en las bole-
tas de la elección judicial.

Sin embargo, el sábado el Consejo
General aludió que la sesión no se real-
izó porque el Senado no le habría entre-
gado toda la información necesaria.

Cabe mencionar que el legislador
Noroña, el pasado miércoles, indicó que
las listas entregadas al INE se dis-
tribuyen de la siguiente manera: a la lista
del Legislativo corresponden mil 416
candidaturas, a la del Ejecutivo mil 430
y Judicial 965, más los juzgadores que
tenían pase directo a la elección que rep-
resentan el 74 por ciento de los juz-
gadores en funciones.

Aplaza INE sesión de recepción de listas de candidatos al PJ

La iniciativa busca dotar a la SSPC de herramientas para investigar

amenazas y riesgos en materia de seguridad pública.

Autoridades y organizaciones exigen acciones urgentes para frenar el

maltrato y los homicidios de niños en el país.
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Los felinos vencieron en casa a la máquina y con ello se subieron al
tren del subliderato del Torneo Clausura 2025. Tras el triunfo, el
cuadro regio se coloca detrás del América en la tabla general

1/DEPORTIVO

Supera Tigres a Cruz Azul 2-1

Discuten ley que daría
acceso a datos personales

La presidenta del Instituto, Guadalupe Taddei Zavala, dijo que las campañas

electorales comenzarán en el mes de marzo.



a noticia de que la FGR
inició las carpetas de
investigación por delitos
contra la administración
de la justicia en contra
de los jueces Sergio

Santamaría Chamú , -juez primero de
distrito en Michoacán- y María
Gabriela Ruíz Márquez, -quien
encabeza el Juzgado Sexto de Distrito
en Materia Administrativa en Jalisco-,
exhibe una aberración jurídica. Por
decisión política se pretende penalizar
a dos jueces por realizar aquellas fun-
ciones para las que fueron nombrados
y a quienes se les delegó la autoridad
del Estado Mexicano.

Hoy se está dando una actitud
represiva e intolerante que está politi-
zando la justicia, y esta censura viene
desde el Poder Legislativo, convertido
ya en la nueva “inquisición”.

Fernández Noroña hoy define “qué
es inconstitucional” y qué sí está per-
mitido, lo cual, evidentemente viene
ya etiquetado con el prejuicio de que
“lo que se ajusta a la visión de la 4T sí
es constitucional y lo que se opone, se
convierte en delito”. Fernández
Noroña ya se convirtió en un reconoci-
do jurisconsulto, cuando ni siquiera es
abogado, sino sociólogo.

La politización de la justicia siem-
pre antecede a los regímenes totalitar-
ios, pues permite neutralizar adversar-
ios y a quienes se oponen al proyecto
político que se pretende impulsar.

Tradicionalmente el Congreso ha
sido un espacio de negociación políti-
ca, pero hoy se ha convertido en el ver-
dugo de la democracia, operando una
transformación destructiva, lograda a
partir de la debilidad de la oposición,
que no supo impedir la sobrerrepre-
sentación que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, -pre-
sidido por Mónica Soto-, le obsequió a
la coalición formada por Morena y ali-
ados, otorgándole la mayoría califica-
da que no ganó en las urnas, pues de
haber obtenido el 54% de los votos,
pasó a controlar las dos cámaras. De
esta forma la coalición liderada por
MORENA, -ignorando a la oposición-
, ha podido imponer las reformas más
destructivas de los últimos años, que
nos están llevando a un retroceso

democrático.
Toda la estructura institucional que

se fue construyendo a lo largo de los
últimos 30 años para hacer contrapeso
al Poder Ejecutivo en los tres niveles
de gobierno, -federal, estatal y munic-
ipal-, hoy se ha eliminado para regre-
sar al modelo centralista vigente hasta
los años noventa.

Hay una fábula narrada de gen-
eración en generación cuando se habla
del estado de derecho, la cual cuenta
que el rey Federico El Grande, de
Prusia molesto porque frente a su pala-
cio de verano, Sanssouci, estaba un
molino de viento y este afeaba la vista
decidió comprárselo a su súbdito, pero
éste se negó a venderlo. Encolerizado
el rey amenazó con destruirlo.

El molinero, apenas salió del
Palacio se dirigió a Berlín a exponer su
caso ante un juez y solicitar la protec-
ción de la ley. El juez después de
analizar el caso falló a su favor y ello
frenó la demolición.

Tiempo después se volvieron a
encontrar el rey y el molinero y este
último, -con sorna-, le echó en cara al
rey: “Majestad afortunadamente aún
hay jueces en Berlín”. Sin embargo, el
rey, -aún siendo un claro representante
del “despotismo ilustrado” del siglo
XVIII-, respetó el fallo del juez.

Esta anécdota, aún sin verificación
histórica, refleja la vocación de los
jueces de carrera, juristas comprometi-
dos con la justicia y la aplicación de la
ley.

Sin embargo, hoy que los jueces,
magistrados y ministros que han con-
struido una carrera profesional dentro
del sector judicial mexicano serán
sustituidos por funcionarios que obtu-
vieron el cargo en una tómbola…
¿Quién de ellos se arriesgará a frenar
injusticias en las que estén involucra-
dos quienes gobiernan?

Difícilmente correrán el riesgo de
enfrentar a personajes poderosos como
el ilustrísimo Fernández Noroña y ter-
minar con una investigación en su con-
tra en la Fiscalía General de la
República, como está sucediendo a los
jueces Santamaría Chamú y Ruíz
Márquez, por ejercer la potestad que
les asigna la Constitución pero que
incomoda a quienes de forma pop-
ulista hoy ejercen el poder real.

Imaginemos un futuro donde los

veredictos se sometan, -no a los dicta-
dos de la Constitución-, sino a consul-
tas públicas manipuladas según los
intereses del gobierno.

Escuchar al ministro en retiro
Arturo Zaldívar en una entrevista tele-
visiva me recordó a Chespirito y la
Chimoltrufia, pues lo mismo se opuso
a la elección de jueces, magistrados y
ministros cuando él aún estaba en acti-
vo en la SCJN, que ahora no sólo dice
otra cosa justificando lo que antes crit-
icó, sino que participa y coordina la
selección de candidatos que serán
sometidos a elección popular.

El “síndrome de la Chimoltrufia”
describe a quienes forman parte de la
4T: dicen una cosa pero luego se des-
dicen con total cinismo.

En toda la historia de México la jus-
ticia nunca ha estado en manos más
irresponsables, -que desde que se
aprobó la actual reforma judicial-, ésta

ha sido manipulada por legisladores.
¿HONESTIDAD?
La Cámara de Diputados aprobó la

cuenta pública del 2022, del cuarto año
de gobierno del presidente López
Obrador, -realizada por la Auditoría
Superior de la Federación-, quien
detectó irregularidades por más de 29
mil millones de pesos pendientes de
aclarar, -de los cuales-, seis mil 877
millones de pesos corresponden direc-
tamente al gobierno federal.

Lo curioso es que hayan dejado
tanto dinero sin aclarar ni justificar y
aún así la hayan aprobado… ¿Dónde
fue a parar?

Es necesario exigir que se inves-
tigue su destino y se deslinden respon-
sabilidades, pues el total equivale a
casi el doble del fraude a Segalmex y
casi cuatro veces a la famosa “estafa
maestra” que mantuvo en la cárcel
durante tres años a Rosario Robles.

omo si fueran dinastías
monárquicas, familias
enquistadas en la 4T han
colocado, primero en la
Ciudad de México y gobier-
nos estatales y luego en la

administración federal, a miembros de sus
castas en posiciones estratégicas para afian-
zarse en el poder.

No es una práctica nueva. Basta recordar
al expresidente José López Portillo quien,
durante su sexenio (1976-1982) calificó
como “el orgullo de mi nepotismo” la desi-
gnación de su hijo José Ramón, como sub-
secretario de Programación y Presupuesto.

Viene al caso la referencia porque la
presidentA Claudia Sheinbaum envió al
Senado la reforma constitucional de no
reelección y nepotismo electoral, la cual
propone evitar la reelección inmediata,
retomando el principio de "Sufragio efecti-
vo. No reelección".

Se asegura en Morena que “la reelección
inmediata genera desigualdad en los proce-
sos electorales, ya que quienes ocupan el
cargo tienen acceso a recursos y medios que
les otorgan ventajas frente a aspirantes
nuevos”.

El otro asunto medular es la prohibición
del nepotismo electoral, “estableciendo
parámetros para que los aspirantes a cargos
de elección popular no tengan vínculos de
parentesco, matrimonio o concubinato con
la persona que ocupa el cargo por el cual
desean postularse”.

Esto ocurre en un momento en el que,
como nunca antes, muchos personajes de la
política tienen uno o varios familiares a la
vez en cargos públicos, lo que -insisto- no es
nuevo, pero sí se sabe más. Ahí tienen el
caso de la “familia judicial”.

Algunos ejemplos:
De la familia Alcalde, sobresalen dos

hermanas: Luisa María, ex SEGOB y presi-
denta nacional de Morena, y Bertha, fiscal
general de Justicia de la Ciudad de México.
Su prima Karina Luján Luján, es directora
general del INDAUTOR.

De los Monreal, destacan Ricardo, el
gran cacique y coordinador de Morena en la
Cámara de Diputados; David, gobernador
de Zacatecas; Saúl, senador; Rodolfo, coor-
dinador general de Desarrollo Tecnológico
y Proyectos Especiales en Sinaloa; Susana,
consejera en el consulado en San Antonio,
Texas, y Ana María, directora de Salud
Pública de la Secretaría del ramo en
Zacatecas. Catalina Monreal, hija de
Ricardo, es directora general del Instituto
Nacional de la Economía Social.

De los Batres, Martí, director general del
ISSSTE; Lenia, ministra de la Corte, y
Valentina, diputada local en la Ciudad de
México.

De los Taddei, Guadalupe, es presidenta
nacional del INE; su hijo Luis Rogelio
Piñeda Taddei es Consejero Jurídico de
Sonora; su sobrina Ivana Celeste Taddei
Arriola es diputada local por Morena, y su
sobrino Pablo Daniel Taddei Arriola, es el
director de la empresa LITIOMX.

De Adán Augusto López, su hermana
Rosalinda, qepd, estuvo casada con Rutilio
Escandón Cadena, exgobernador de
Chiapas y actual cónsul de México en
Miami.

Y los Salgado, en Guerrero, cuya gober-
nadora es hija del senador Félix Salgado,
quien sigue soñando con sucederla.

Sólo por citar a algunos.
En los pasillos del Senado descartan que

los destinatarios de esa reforma estén en el
Legislativo. Más bien, aseguran es, entre
otros, para el gobernador pevemista Ricardo
Gallardo, quien querría postular a su esposa,
Ruth González, a sucederlo, en 2027, año
que entraría en vigor la reforma, en San
Luis Potosí, estado de donde es originaria
Rosa Icela Rodríguez. Capisci?

No son todos, pero sí nos da una idea de
qué tamaño es el nepotismo en el país. Por
supuesto, no es nada irregular que por
afinidad o porque lo vieron desde niños,
hijos quieran seguir el paso de sus padres,
pero tratándose de encargo y dinero públi-
cos, debe haber transparencia absoluta, sin
suspicacia y desconfianza alguna.

l gobierno de los Estados
Unidos funciona con con-
trapesos. Eso fue una idea
de quienes redactaron y
aprobaron la constitución
del país hace más de dos

siglos, y que tenían una profunda
desconfianza en la concentración del
poder en un solo individuo. Como
resultado, el poder político en los
Estados Unidos está sumamente frag-
mentado históricamente, con un
Congreso que determina las leyes y
aprueba el presupuesto, un Presidente
que diseña las reglas que surgen de las
leyes e implementa las políticas públi-
cas, y un sistema judicial que sirve de
árbitro entre los dos y resguarda su
cumplimiento de funciones de acuerdo
a las leyes y la constitución. Además
de todo esto, hay muchas facultades
que tienen los estados de la nación,
cada uno con su división de poderes, y
el sistema judicial sirve como árbitro
entre los niveles federales y estatales.

No es tan diferente en el diseño que

el sistema mexicano, pero sí en su eje-
cución, porque además estos contrape-
sos se reflejan en una desconfianza
social generalizada hacia cualquier
autoridad que tenga demasiado poder.
Y cada parte de este sistema complejo
es celosa de su poder y lo hace valer
contra las otras partes desde hace más
de dos siglos. Es un sistema que toma
decisiones muy lentamente, por lo
complejo de los contrapesos, pero
evita la concentración del poder. Hasta
ahora.

Entre los dos partidos dominantes,
los Republicanos siempre han sido los
más escépticos del poder de la presi-
dencia y los guardianes del federalis-
mo robusto, mientras los Demócratas
son más afines a un gobierno central
más fuerte. Pero esto ha cambiado rad-
icalmente en los últimos años. En
parte es un ejercicio en política pura.
El Partido Republicano tiene la presi-
dencia, la mayoría en ambas cámaras
del Congreso y en las gubernaturas y
legislaturas estatales, además de que la
mayoría de magistrados de la Corte
Suprema fueron nombrados por presi-

dentes republicanos. El poder es tenta-
dor, aún si uno cree en la frag-
mentación del poder.

Pero no sólo es política pura.
También hay una filosofía entre repub-
licanos afines al presidente Donald
Trump (aunque no compartido por
todos los Republicanos) de que el gob-
ierno federal ha crecido demasiado en
los últimos años, gracias a los
demócratas y la burocracia misma, y
que se necesita una concentración del
poder en la presidencia para acabar
con ese gobierno sobreinflado. Es
decir, se necesita la concentración del
poder para acabar con la concentración
del poder.

Eso explica, en parte, la sumisión
de muchos congresistas y gober-
nadores republicanos a las decisiones
de Trump, aún cuando él suspende las
transferencias gubernamentales en que
dependen sus estados o intenta elimi-
nar a agencias federales que antes
apoyaban. Por eso el deseo de despedir
a funcionarios públicos de carrera. Por
eso las decisiones por orden ejecutivo,
una tras otra. Por eso, también, la sus-
pensión de acuerdos internacionales,
formales e informales, que parecen
restringir el poder del mandatario
empoderado.

Se concentra el poder para después
desconcentrarlo. Soy un tanto escépti-

co de la tesis. La historia nos enseña
que las concentraciones del poder rara
vez llevan a la descentralización
después y se vuelven un fin en sí
mismo. El poder genera ansias de más
poder, no importa las intenciones ini-
ciales de quien lo sustenta.

Y en los Estados Unidos, habría que
ver qué dicen los tribunales, y sobre
todo la Suprema Corte, si deciden en
algún momento que el presidente
Trump ha excedido sus facultades
legales. Siempre ha habido un gran
respeto a las decisiones de los tri-
bunales y las acatan las autoridades
electas aún si no les gustan. Pero ahora
surgen voces en el entorno de Trump
que sugieren que ni los tribunales
deberían impedir sus esfuerzos,
porque no son electos y también son
parte del problema.

De eso saben algo los mexicanos y
ciudadanos de otros países latinoamer-
icanos, pero es una postura algo nueva
entre la clase política estadounidense.
Es creer que el peso de un solo hombre
debería estar por encima de los con-
trapesos del sistema político. Y habría
que ver qué piensan los ciudadanos
comunes y corrientes en Estados
Unidos también —republicanos,
demócratas e independientes— que
siempre han sido el contrapeso más
importante en el sistema político.

on el cuento de que el poder
judicial está podrido, el
expresidente López Obrador
emprendió una batalla en con-
tra de la Suprema Corte de la
Nación y de algunos de sus

ministros, particularmente la ministra
Norma Piña, presidenta de la Corte, porque
en la ceremonia de hace dos años, aniver-
sario 106 de la Constitución Política de
México en Querétaro, no se levantó de su
asiento ni rindió pleitesía a ese presidente
que arrastraba con una pereza de deses-
peración la “investidura” al caminar.

De esa lista de ministros se salvaron de la
metralla Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y
Lenia Batres, por ser parte del grupo en el
poder.

En el presupuesto de egresos de la fed-
eración 2025 quedó plasmado el recorte de
17.5 por ciento al presupuesto solicitado por
el Consejo de la Judicatura Federal; de 12
por ciento a la baja al presupuesto solicita-
do por la Suprema Corte de Justicia de la
Nación y de sólo 5.3 por ciento a la baja a lo
solicitado por el Tribunal Electoral del
Poder Judicial Federal.

Ministros de la Corte (11 integrantes)

ganan al año 2 millones 867 mil 200 pesos
brutos con aguinaldo incluido.

Consejeros de la Judicatura Federal (6
integrantes) ganan bastante mejor: 5 mil-
lones 529 mil 451 pesos al año con aguinal-
do y un bono de riesgo.

Magistrados de la Sala Superior del
Tribunal Electoral (5 integrantes) ganan
igual de bien. ¿Cómo se compone este
ingreso? 4 millones 146 mil 26 pesos de
salario y aguinaldo y un “extra” por con-
cepto de “prima personal de riesgo” de 1
millón 57 mil 618. Total, que ganan al año 5
millones 203 mil 644 pesos.

Uno se puede preguntar cuál es el “ries-
go” que enfrentan los magistrados y conse-
jeros de la Judicatura con el trabajo que
hacen y que no enfrentan los ministros de la
Suprema Corte.

Total, que los que menos ganan son los
hoy 10 ministros de la Suprema Corte. Los
más expuestos, criticados y desconocidos
en sus opiniones.

¡Ah! Y no dejar de lado que con estas
cantidades tanto los magistrados electorales
como los consejeros de la judicatura ganan
más que la presidenta Claudia Sheinbaum,
que gana al año 2 millones 877 mil 616
pesos.

Entonces sí hay quien gane más que ella

y además con un inentendible bono de ries-
go. Sobre todo, en esta época en la que sus
fallos dan gusto a Palacio Nacional. ¿Dónde
está el riesgo?

Ya de salida, dos grandes perlas de
Morena…

Con la acusación de violación en grado
de tentativa en contra del exgobernador
morenista de Morelos, Cuauhtémoc Blanco,
se pudo haber esperado un posicionamiento
muy duro de parte de la presidenta Claudia
Sheinbaum, que encabeza el gobierno en el
que nos recuerda a cada rato que con ella
“llegaron todas”, pero no, no llegó. Apenas
un “no vamos a encubrir a nadie”. Y de la
secretaria de la Mujer, Citlalli Hernández,
ni hablamos. Así la cuarta transformación.

Una más…
Cumplidos 5 meses del inicio de la guer-

ra entre los chapos y la mayiza, Sinaloa se
aprecia o parece más tranquilo desde fuera,
con la mano, que con fuerza, estrategia e
inteligencia metieron Omar García Harfuch,
secretario de Seguridad Pública, y el secre-
tario de la Defensa, general Ricardo
Trevilla. La cifra oficial de muertos en este
tiempo ronda las 800. ¡Ah!, y también sigue
ahí, sin entenderse por qué, el gobernador
morenista Rubén Rocha.

domingo 16 de febrero de 2025

Día del amor y de la muy buena amistad

Mientras unos ganan más que Sheinbaum, ministros de la Corte no

Ricardo Homs

Manuel Feregrino
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Jueces amordazados

Pesos y contrapesosEl orgullo de
su nepotismo
Amador Narcia Andrew Selee
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Esta mañana, la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos
Sanitarios (COFEPRIS) alertó de la com-
ercialización ilegal de productos elabora-
dos con CBD de diversas marcas, entre
ellas Paradise, empresa ligada a Vicente
Fox, expresidente de México.

Desde 2020, Fox Quesada fue ligado a
esta empresa cuando en Monterrey, entre
las avenidas Gonzalitos y Madero, apare-
ció un espectacular con la imagen del
político en la que invita a que empresarios
abrieran sus propias franquicias con los
productos de esta marca.

"Salud, diversión y bienestar", remar-
caba el anuncio, en el que el exman-

datario también incitó a visitar la página
oficial de la marca para abrir nuevas
sucursales.

Posteriormente, en febrero del mismo
año, Vicente Fox asistió como orador a la
convención de cannabis promovida por
Paradise, la cual se realizó en San Pedro
Garza García.

Desde aquel momento, Fox Quesada
se vio ligado como inversionista de la
empresa mencionada. En 2023, ya habían
sido suspendidas algunas actividades de
Paradise en varias de sus tiendas al no
cumplir con la regulación sanitaria y
poner en riesgo la salud.

En el comunicado, la Cofepris señaló
que estas tiendas comercializan alimen-
tos, productos de confitería, suplementos

alimenticios, cosméticos, así como
bebidas con ingredientes como: CBD,
extracto de cáñamo y/o aceite de hemp o
tetrahidrocannabidol THC, por lo cual,
representan un riesgo a la salud pública.

Esto debido a que la Ley General de
Salud Pública indica que la actividad en
torno a la regulación en materia de
cannabis y sus derivados, así como sus
isómeros, debe ser utilizada únicamente
para fines médicos y científicos.

Debido a que estos ingredientes son
utilizados por las marcas que ahora cuen-
tan con alerta no pueden ser empleados en
la elaboración de alimentos, suplementos
alimenticios, cosméticos o bebidas.

¿QUÉ VENDE PARADISE?
Esta compañía vende productos con

CBD (extracto de cannabis) y cuenta con
más de 400 sucursales en la República
Mexicana.

Algunos de los productos comercializa-
dos son: cápsulas elaboradas a partir de una
mezcla de hongos, aceite sublingual con
aceite de oliva y de MTC, CBD, CBG y
otros cannabinoides, aceite de cáñamo, café
molido, gomitas, entre otros. De estos pro-
ductos, destaca los "brownies relajados" los
cuales describen como "ideales para
desconectar y disfrutar."

Además, en su página web, se pre-
sumen los beneficios del CBD como "una
solución natural que mejora el bienestar,
reduce el estrés y apoya un sueño
reparador" y como un producto para
"aliviar el estrés, mejorar la calidad del
sueño o potenciar el bienestar general.

Cd. de México/El Universal.-                         

Un juez federal en Chiapas dictó una
sentencia condenatoria de tres meses de
prisión, servicio comunitario y una multa
a Martín Alejandro Peñuñuri Ezre, por
amenazas agravadas contra la periodista
Martina María de los Ángeles Mariscal. 

La Fiscalía Especial para la Atención
de Delitos cometidos contra la Libertad
de Expresión (FEADLE) de la FGR pre-
sentó pruebas suficientes para lograr la
condena de prisión mencionada, así
como las medidas necesarias para la
reparación integral del daño a la peri-
odista, quien sufrió agresiones digitales
a través de una red social.

Peñuñuri Ezre es reincidente en las
agresiones a periodistas a través de
redes sociales con la finalidad de limi-
tar su libertad de expresión, ya que pre-

viamente fue vinculado a proceso por
la propia FEADLE, en Sinaloa, por
agredir a otro periodista, resolviéndose
dicho caso de manera definitiva a
través de una suspensión condicional a
proceso, en la que el ahora sentenciado
reconoció los hechos, reparó el daño y
pidió disculpas a la víctima.

En el presente caso, la Fiscalía
Especial para la Atención de Delitos
cometidos contra la Libertad de
Expresión determinó ejercer la facultad
de atracción contemplada en el artículo
21 del Código Nacional de
Procedimientos Penales, toda vez que se
acreditó que el delito se cometió como
medio para castigar su libertad de expre-
sión, así como parte de una política de
persecución penal que prioriza la resolu-
ción de ilícitos cometidos en contra de
periodistas mujeres.

Cd. de México/El Universal.-                                 

Edgar Veytia, ex fiscal de Nayarit
procesado en Estados Unidos por narcotrá-
fico, ya no se encuentra bajo la custodia de
la Agencia Federal de Prisiones (BOP, por
sus siglas en inglés).

Veytia, identificado con el número de
reo 60875-298, no figura en el registro de
la agencia desde el pasado 10 de febrero.
Sin embargo, el nayarita podría haber sido
relocalizado a otro sistema penitenciario.

El ex funcionario recibió en 2019 una
sentencia de 20 años en prisión, cinco de
libertad condicional y una multa de un mil-
lón de dólares por cargos de conspiración,
distribución y fabricación de mariguana,
metanfetaminas, cocaína y heroína.

Pero su sentencia se redujo drástica-
mente tras colaborar en el caso contra el ex
secretario de Seguridad Pública Genaro
García Luna.

En abril del año pasado, una jueza le

redujo su sentencia original a la mitad. Y,
meses después, la agencia divulgó una
actualización del caso, donde se contem-
plaba que saliera en octubre de este año.

El ex fiscal fue detenido en marzo de
2017 en San Diego, California, y hasta
hace unos días se encontraba recluido en la

correccional de Ashland, del estado de
Kentucky.

El 7 de febrero de 2023, Veytia com-
pareció en la Corte del Distrito Este de
Nueva York donde se desahogó el caso
contra García Luna y aseguró que el ex
Presidente Felipe Calderón presuntamente
fomentó que se favoreciera a Joaquín "El
Chapo" Guzmán en la pugna con los
Beltrán Leyva.

Según su relato, en 2011, luego de un
secuestro de policías municipales, se
reunió con el entonces Gobernador de
Nayarit, Ney González, quien le dijo que
acababa de regresar de una reunión con el
ex Mandatario federal y García Luna, en la
que, presuntamente, le dijeron que la línea
era con los Chapos.

De acuerdo con la acusación original
del Departamento de Justicia, desde 2013 y
hasta 2017, Veytia, en su cargo de fiscal,
participó en la introducción a Estados
Unidos de diversas drogas.

Cd. de México/El Universal.-             

El Instituto Nacional de Migración
(INM) colaborará con los gobiernos de
Guatemala, Honduras y El Salvador en
la búsqueda de migrantes desapareci-
dos en el País.

Con la firma de una minuta, suscrita
por el comisionado del INM, Francisco
Garduño, el Gobierno mexicano se
comprometió a facilitar el ingreso de
los familiares de personas ausentes al
País, intercambiar bases de datos con
informa"

Acordamos fortalecer la coordi-

nación y el intercambio de información
sobre aspectos relacionados con per-
sonas migrantes desaparecidas de país-
es como Guatemala, Honduras y El
Salvador, reafirmando el compromiso
con el respeto a los derechos
humanos".

La mesa de diálogo y firma del doc-
umento se celebró en San Pedro Sula,
Honduras.

"El Instituto Nacional de Migración
(INM) ha informado que brindará
apoyo integral en los servicios funerar-
ios a los ciudadanos migrantes que se
encuentren en situaciones trágicas. 

Además, facilitará el retorno ágil y
seguro de los migrantes que hayan sido
encontrados en territorio mexicano,
garantizando que el proceso de repa-
triación se realice de manera eficiente y
respetuosa. 

En este contexto, también se pro-
moverá una reunión con la Comisión
Nacional de Búsqueda de Personas
Desaparecidas en México. 

El objetivo principal de este encuen-
tro es continuar con los esfuerzos con-
juntos de localización, identificación y
apoyo a las personas migrantes desa-
parecidas, 
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Riesgo arancelario pegará a estados
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El consultor especializado en
administración tributaria con más de 20
años de experiencia, Julio César
Aguilar Matías, puso de manifiesto que
la economía mexicana está en una ten-
dencia decreciente, "lo que implica que
la recaudación federal será menor a la
de los años anteriores".

El año pasado, las participaciones
federales pagadas a los estados y
municipios, que son de libre disposi-
ción y representan 48% del total del
gasto federalizado, fueron de un billón
253 mil 690 millones de pesos, cerca
de 9 mil 100 millones por debajo de las
calendarizadas.

En tanto, las aportaciones que reci-
bieron los gobiernos subnacionales,
que son recursos etiquetados con una
participación de 40% en el gasto feder-
alizado, llegaron a un total de un billón
31 mil millones de pesos, 35 mil 913
millones menos de lo previsto durante
2024.

DESACELERACIÓN PROFUNDA
Analistas de la gestora de activos

Franklin Templeton México calcularon
que la desaceleración se puede profun-
dizar dependiendo de las tarifas que
eventualmente aplique Estados Unidos
a las importaciones mexicanas y la
forma en que se enfrenten.

Por eso en sus perspectivas están
considerando el tema político como el
principal riesgo para la economía no
sólo de la Unión Americana, sino de
sus socios comerciales y el resto del
mundo.

El Producto Interno Bruto (PIB) de
México, el segundo más grande en
América Latina, se expandirá 1%
durante 2025, después de crecer 1.5%
en 2024, según el consenso de la
encuesta que el grupo estadounidense
Citi aplicó este mes a 35 bancos, casas
de bolsa y grupos de análisis del sector
privado nacional y extranjero.

Banamex es la institución más pes-
imista, al estimar un avance del PIB de
apenas 0.2%, y en el otro extremo,
como el participante con mayor opti-
mismo, se encuentra Signum Research,
con 1.7%.

El grupo británico Barclays indicó
que, dadas las condiciones macro-

económicas actuales, la expectativa de
2025 es más moderada para las empre-
sas relacionadas con el consumo inter-
no.

Las ventas de las compañías, que
por lo general estaban creciendo más
de 8%, para el presente ejercicio con
trabajo van a aumentar 6%, de modo
que un comercio no tan animado, se
traducirá en una menor captación de

impuestos al consumo.

BOLSA PARA REPARTIR
El especialista en gobiernos subna-

cionales, Julio César Aguilar, dijo que
eso tendrá como consecuencia que la
Recaudación Federal Participable
(RFP) no alcance la meta y los estados
recibirán menos participaciones y
aportaciones federales.

INM se comprometió a colaborar con los gobiernos de Guatemala, Honduras
y El Salvador.

Va Cofepris contra empresa Paradise

Veytia, detenido en EU por narcotráfi-
co, ya no figura en el registro de la
Agencia Federal de Prisiones. 

Colaborará INM en búsqueda de migrantes desaparecidos

La Fiscalía Especial para la Libertad de Expresión ejerció la facultad de

atracción del caso, según el artículo 21 del Código Penal.

Ex Fiscal Veytia ya no está bajo custodia federal en EU

La Cofepris alertó sobre alimentos con CBD, cáñamo o THC, que representan un
riesgo para la salud.

Sentencia FGR a tres meses de
prisión a agresor de periodistas

Ahora con los aranceles,

la economía se contraerá

aún más, incluso con

posibilidades de una

recesión, y por ello la

captación de gravámenes

será menor”

Julio César Aguilar 

“Los gobiernos estatales y municipales recibirán menos dinero este año debido a
que la recaudación federal se encontrará por debajo de ejercicios anteriores.

La desaceleración económica en México afecta la recaudación federal y las
participaciones a los estados.

La RFP es el conjunto de recursos
que percibe la Federación por el cobro
de diversos impuestos federales, dere-
chos de minería y una parte de los
ingresos petroleros provenientes del
Fondo Mexicano del Petróleo para la
Estabilización y el Desarrollo (FMP).

Se compone de ingresos tributarios
como el Impuesto al Valor Agregado
(IVA), Impuesto sobre la Renta (ISR),
los gravámenes aplicados al comercio
exterior, el Impuesto Especial sobre
Producción y Servicios (IEPS), la
tenencia y el impuesto sobre
automóviles nuevos, así como por con-
ceptos petroleros como el pago de
derechos de Petróleos Mexicanos
(Pemex).

El actual panorama y las perspecti-
vas debe incentivar a los gobiernos
subnacionales a mejorar su recau-
dación local, opinó Julio César
Aguilar.

Anteayer
a las 20:30 horas falleció el Prof.

Prof. José Ángel Castillo Lara
a la edad de 82 años.

Habiendo vivido siempre en el seno de la Santa Iglesia Católica, Apostólica 
y Romana Confortada su alma con los Santos Sacramentos.

Su esposa: Profa. Rosa Elva Zavala de Castillo 
Sus hijos: José Ángel, José Itzcoatl, Oscar Noé, Vladimir, Mario y Víctor

Zavala Castillo, hijas políticas, nietos y demás familiares lo participan a usted
con profundo dolor y agradecen sus oraciones a Dios Nuestro Señor por el

eterno  descanso de su alma.

El duelo se recibe en Capillas del Carmen (Ave. Constitución 951 pte.).
Se oficiará Misa de Cuerpo Presente HOY a las 14:00 horas en el Oratorio de

las propias capillas, para despedirse en el Parque Funeral Guadalupe.

Monterrey Nuevo León, a 16 de febrero de 2025
capillas.carmen@ocyd.mx
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El secretario de Seguridad Pública de
Tabasco, Víctor Hugo Chávez Martínez,
renunció a su cargo ante crisis de seguri-
dad, anunció este sábado 15 de febrero el
gobernador de la entidad, Javier May
Rodríguez.
“Informo al pueblo de Tabasco que el

general Víctor Hugo Chávez Martínez ha
presentado su renuncia como secretario
de Seguridad y Protección Ciudadana de
nuestro estado. Nos ha informado el gen-
eral que regresa a sus actividades en la
Secretaría de la Defensa Nacional”,
indicó el gobernador de Tabasco en con-
ferencia de prensa.
El mandatario morenista nombró a

Serafín Tadeo Lazcano como nuevo sec-
retario de Seguridad y Protección

Ciudadana de Tabasco.
Indicó que por más de tres décadas el

nuevo secretario prestó su servicio en la
entonces Procuraduría General de la
República (hoy FGR) como Policía
Judicial Federal.
“Fue comandante federal en diversas

entidades como Sinaloa, Michoacán y
Guerrero, y también fue jefe regional en
Tabasco y otras entidades del país”,
indicó.
Chávez Martínez también anunció la

designación de Jesús Amaya Guerrero
como Comisionado de la Policía Estatal.
Es maestro en Seguridad Pública con 28
años de experiencia y formó parte de la
ahora Fiscalía General de la República en
varios cargos.
“Viene una nueva etapa en nuestro

estado. Vamos a continuar e intensificar

los trabajos por la paz y seguridad de nue-
stro Estado. Vamos a invertir en la tec-
nología, en el C5 y en equipamiento y la
capacitación de la corporación. En todo
este esfuerzo contamos con el decidido
respaldo de la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo; también del secretario
de Seguridad y Protección Ciudadana de
México, Omar García Harfuch, y agrade-
cemos también el apoyo permanente de
las fuerzas federales”, expresó el gober-
nador tabasqueño.
En noviembre del 2024 aparecieron

diversas narcomantas en Tabasco donde
se mencionaba que el entonces coman-
dante de la 30 Zona Militar, Héctor
Morán González, habría sido el interme-
diario entre el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) y el ahora ex secre-
tario Chávez Martínez para dejar que el

Cd. de México/El Universal.-

Después de la promesa presidencial
de AMLO desde el 2018 de un sistema
de salud mejor que el de Dinamarca y,
en medio de reclamos por falta de
medicamentos en hospitales e institu-
tos de salud del País, el Subsecretario
de Salud federal, Eduardo Clark, admi-
tió "momentos críticos" en la distribu-
ción de fármacos.
"Entendemos que estamos en

momentos críticos de abasto", dijo
Clark el miércoles 12 al participar en
una sesión entre la Academia Nacional
de Medicina de México y la Secretaría
de Salud.
"Tenemos que tener una respuesta al

tema de abasto y suministro de
insumos y si logramos medianamente,
y ojalá mejor que medianamente,
resolver este problema, podemos ganar
el impulso de la mano de los médicos,
de todo el personal de salud y de los
pacientes para hacer cambios más
transformativos", urgió.
El Gobierno de Claudia Sheinbaum

hizo una primera compra de emergen-
cia de medicamentos para el desabasto
a finales de 2024 y principios de 2025.
Sin embargo, se produjeron reclamos
en varios hospitales generales, de alta

especialidad y el IMSS-Bienestar por
desabasto.
Clark expuso que la nueva

Administración va por "un cambio de
modelo" en la adquisición de medica-
mentos.
El nuevo sistema de compras con-

solidadas que fue presentado por la
Presidenta Sheinbaum en octubre, per-
mitiría, en el dicho de Clark, abastecer
durante dos años (hasta 2027) al sis-
tema de Salud, en lo que se construye
otra fórmula de compra y distribución
de medicinas, que concentre en una
sola entidad de Gobierno, la compra.
Clark admitió la urgencia de dar

solución a la escasez de medicinas.
"La única manera en que nos van a

medir todos los mexicanos y todo el
gremio no tiene que ver con qué padres
esfuerzos tenemos; tiene que ver con
cuántos de los medicamentos que pide
la población están siendo entregados",
dijo en la conferencia a la que asistió el
Secretario de Salud David
Kershenobich y el Director del IMSS-
Bienestar, Alejandro Svarch Pérez.
El pasado 4 de febrero, ante denun-

cias por falta de medicamentos, Clark se
comprometió en una conferencia matuti-
na de Sheinbaum a regularizar el abasto
de medicamentos a inicios de marzo.

Sinaloa/El Universal.-

La Secretaría de Seguridad Pública
de Sinaloa, a través de su informe ofi-
cial, dio a conocer que la Marina
Armada de México logró la destruc-
ción de tres importantes plantíos de
mariguana en el poblado de El
Limoncito, en el municipio de Culiacán.
Este operativo, que se realizó en las

últimas horas, resultó en la incautación y
destrucción de más de 11 toneladas de
mariguana, una de las cantidades más
grandes de droga decomisada en la región
en los últimos tiempos. Según lo informa-
do por las autoridades, los sembradíos
abarcaron una extensión total de 3mil 245

metros cuadrados, lo que indica la magni-
tud de la operación y el esfuerzo realizado
por las autoridades para erradicar este cul-
tivo ilícito.
El hallazgo de los plantíos fue resulta-

do de una serie de sobrevuelos y recorri-
dos de vigilancia realizados por personal
de la Marina, quienes, durante su moni-
toreo aéreo, pudieron detectar los cultivos
en varias zonas del poblado.
En el primer punto, los elementos

navales localizaron un plantío de mil 710
metros cuadrados, en el cual se
destruyeron 5 mil 464 kilogramos de
mariguana.
Este fue uno de los más grandes de los

tres encontrados en la región.

Posteriormente, el equipo de laMarina
continuó su inspección en el área y halló
un segundo plantío, demenor tamaño, con
una extensión de 35 metros cuadrados, en
el que se erradicaron 84 kilogramos de la
misma droga.
Finalmente, un tercer sembradío demil

500metros cuadrados fue localizado, en el
que se destruyeron otros 6 mil kilogramos
de mariguana.
La Secretaría de Seguridad Pública de

Sinaloa destacó que, tras estos hallazgos,
se dio vista a las autoridades correspondi-
entes para que continúen con las investi-
gaciones que marca la ley, con el objetivo
de desmantelar las redes de narcotráfico
responsables de la siembra y distribución
de la mariguana.
Este operativo se suma a otras acciones

recientes que han tenido lugar en el estado
de Sinaloa, donde las fuerzas de seguridad
han intensificado sus esfuerzos para frenar
la violencia generada por el enfrentamien-
to entre facciones del Cártel de Sinaloa,
uno de los grupos más poderosos en el
ámbito del narcotráfico en México.
Tan solo el día anterior, el Secretario de

Seguridad Pública y Protección
Ciudadana, Omar García Harfuch, infor-
mó sobre el desmantelamiento de seis nar-
colaboratorios y la incautación de tres
toneladas de metanfetamina en los
municipios de Culiacán y Cosalá. Estas
acciones de seguridad son una respuesta
directa a la creciente violencia y los
enfrentamientos armados que han azotado
la región en las últimas semanas.

Cd. de México/El Universal.-

Al comenzar 2025 y en plenas vaca-
ciones de invierno, el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se
colocó en la octava posición en la lista de
terminales que tienen mayor tráfico de
usuarios en el país.
Bajo la dirección del general Isidoro

Pastor Román, el aeropuerto se encuen-
tra por detrás de las terminales de la
Ciudad de México, Cancún,
Guadalajara, Monterrey, Tijuana, Puerto
Vallarta y Los Cabos, en ese orden, de
acuerdo con información de los grupos
aeroportuarios.
El Felipe Ángeles transportó 566 mil

pasajeros durante enero, 67% más que
en el mismomes de 2024 y es el triple de
hace dos años, señalan datos que el pro-
pio aeropuerto dio a conocer este sábado
15 de febrero.
La terminal localizada en Santa

Lucía, Estado deMéxico, ha sido favore-
cida por los acuerdos con las aerolíneas,

el recorte y reacomodo de operaciones
en el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM), la reducida
Tarifa de Uso deAeropuerto (TUA) y los
subsidios, opinan especialistas.
Coinciden en que la ampliación del

Tren Suburbano va a detonar la llegada
de usuarios al Felipe Ángeles, aunque la
fecha de inauguración ha sido aplazada
varias veces, dado que la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, y los constructores,
tuvieron que llevar a cabo la reubicación
de patios de maniobra.
El mes pasado, la terminal mex-

iquense recibió 530 mil usuarios medi-
ante vuelos nacionales y 36 mil en
operaciones internacionales.

AICM transporta 7 vecesmás
El AIFA se inauguró el 21 de marzo

de 2022 con el objetivo de aliviar la sat-
uración del AICM, aunque el Benito
Juárez movió 3.7 millones de pasajeros
durante enero, siete veces más que el

Felipe Ángeles.
El Benito Juárez manejó 2.1% menos

usuarios que en el mismo mes de 2024 y
fue su peor arranque de año desde
2022, debido a que está limitado a 43
operaciones por hora en horarios satu-
rados, mientras que hace algunos años
permitía 61 movimientos.
La semana pasada, el contralmirante

José Ramón Rivera Parga, director
general del AICM, dijo que están en
espera del estudio de las autoridades
para incrementar el número de opera-
ciones.
El principal aeropuerto del país con-

tinúa perdiendo pasajeros nacionales,
cuyo tráfico se redujo 3.9% durante
enero, mientras que el flujo de extran-
jeros aumentó 0.7%, señalan datos del
propio AICM.
No obstante, de acuerdo con el

Inegi, los boletos en el Benito Juárez se
abarataron 7.8% en enero y fue la
primera vez desde 2021 que bajan de
precio al comenzar el año.

Los soldados y agentes de la Guardia Nacional someten a revisión a casi
todos los vehículos en puentes fronterizos.

Víctor Chávez Martínez asumió el cargo el 2 de febrero de 2024, designado
por el entonces gobernador Carlos Merino.

Renuncia secretario de Seguridad de Tabasco

En medio de reclamos por desabasto, Subsecretario de Salud, Eduardo Clark, admitió
'momentos críticos' en distribución de medicamentos.

Admite Salud crisis en
abasto de medicamentos

Cd. de México/El Universal.-

El comercio fronterizo entre Reynosa y
ciudades vecinas del Condado de Hidalgo,
como McAllen, asciende a más de 33 mil
millones de dólares anuales, el cual está en
peligro ante los retenes de la Guardia
Nacional y el Ejército en los puentes inter-
nacionales, reveló la Cámara Nacional de
Comercio delegación Reynosa.
"El valor del comercio a través de los

puentes de entrada del Condado de
Hidalgo alcanzó los 33 mil millones de
dólares, por lo que Reynosa pide agilizar
revisiones en puentes internacionales, para
no afectar el intercambio comercial y turís-
tico", señaló.
Este sábado se cumple una semana de

que los mandos de la Guardia Nacional y

Sedena en Reynosa ordenaron un operati-
vo de revisión de cajuelas a los vehículos
que circulan rumbo al lado americano por
los puentes internacionalesAnzaldúas y el
de Hidalgo, Texas, los más usados por
civiles de esta ciudad fronteriza.
"Pedimos a las autoridades federales

que consideren el contexto económico y
social de nuestra región y agilicen los pro-
cesos de revisión en los puentes interna-
cionales", declaró Gildardo López
Hinojosa, presidente de Canaco-Reynosa.
"De acuerdo con datos del

Departamento de Transporte de Texas, por
los tres puentes internacionales de
Reynosa cruzan diariamente un promedio
de 400 mil vehículos con 759 mil
pasajeros, además de 191mil peatones y 1
mil autobuses", precisó López.

Destruye Marina 11 toneladas de mariguana

Tres sembradíos de mariguana con más de 11 toneladas de la droga fueron
destruidos en el poblado El Limoncito, en Culiacán, Sinaloa.

Mueve AIFA 566mil usuarios en
enero, 67%más que hace un año

El AIFA es uno de los proyectos insignia de la actual administración de López Obrador

Piden agilizar revisiones en
puentes para proteger comercio
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grupo criminal de Nemesio Oseguera
Cervantes, El Mencho, líder del CJNG, se
estableciera en la entidad.
Según estos mensajes, el ahora ex sec-

retario Víctor Hugo Chávez Martínez
habría recibido 10 millones de pesos para
dejar que el CJNG operara en el estado.

Hugo Chávez aseguró en abril del
2024 que el CJNG no tenía presencia en
Tabasco y apuntó que el incremento de
violencia en la entidad se debe a la frag-
mentación que ocurrió en diciembre del
2023 del grupo local conocido como La
Barredora



Redacción/Vaticano.-                                      

El papa Francisco durmió bien en su
primera noche tranquila en el hospital
tras ser admitido por una infección en
las vías respiratorias, y se levantó para
comer y leer los periódicos el sábado,
informó el Vaticano.

Francisco, de 88 años, desayunó el
sábado por la mañana y leyó los per-
iódicos mientras continuaba con su ter-
apia farmacológica, dijo el portavoz de
la Santa Sede, Matteo Bruni.

Es su cuarta hospitalización desde
que su elección en 2013, y suscitó dudas
acerca de su salud, que cada vez es más
precaria.

Las pruebas preliminares determi-
naron que tenía una infección en las vías

respiratorias y una fiebre ligera. El
Vaticano canceló sus audiencias al
menos hasta el lunes.

Francisco, quien es propenso a pade-
cer infecciones respiratorias en invierno,
fue diagnosticado con bronquitis el 6 de
febrero, pero había continuado real-
izando audiencias diarias en su suite
del hotel del Vaticano. Presidió una
misa al aire libre el fin de semana pasa-
do y asistió a su audiencia general el
miércoles. Sin embargo, ha estado del-
egando sus discursos a un asistente
para que los lea en voz alta, alegando
que tenía dificultades para respirar.

Francisco se sometió a la extir-
pación de parte de un pulmón cuando
era joven y ha enfrentado otros proble-
mas de salud.

Le extirparon 33 centímetros (13
pulgadas) de su intestino grueso en
2021 debido a un estrechamiento del
colon. Se sometió a una cirugía abdom-
inal adicional en 2023 para eliminar
tejido cicatricial intestinal y reparar
una hernia. Utiliza una silla de ruedas,
andador o bastón al moverse por su
apartamento y recientemente se cayó
dos veces, lastimándose el brazo y la
barbilla.

Francisco está siendo atendido en el
hospital Gemelli de Roma, donde los
papas tienen una suite privada en el
décimo piso. Reveló que durante una
hospitalización en 2023, en realidad
fue diagnosticado con “una neumonía
aguda y fuerte, en la parte inferior de
los pulmones".

Redacción/Ucrania.-                             

El presidente de Ucrania, Volodímir
Zelenski, lanzó este sábado un llamado
a la creación de unas Fuerzas Armadas
europeas, con el objetivo de que el con-
tinente pueda defenderse sin depender
de Estados Unidos y tenga mayor peso
en la geopolítica internacional.

Durante su intervención en la
Conferencia de Seguridad de Múnich,
Zelenski argumentó que “ha llegado el
momento de crear las Fuerzas Armadas
de Europa”, destacando la necesidad
de que la Unión Europea (UE) tome
decisiones estratégicas sin estar suped-
itada a Washington.

El mandatario ucraniano reveló que,
en su reciente conversación con
Donald Trump, el presidente esta-

dounidense no mencionó el papel de
Europa en las negociaciones con
Rusia, lo que refuerza la urgencia de
que la UE tenga un asiento propio en
las decisiones globales. “Ninguna
decisión sobre Ucrania sin Ucrania;
ninguna decisión sobre Europa sin
Europa”, enfatizó.

Además, Zelenski advirtió sobre la
influencia rusa y exhortó a la UE a
unirse ante esta amenaza. "Si no es
Bruselas, será Moscú. Es vuestra
decisión", sentenció.

El presidente ucraniano aclaró que
su propuesta de un Ejército europeo no
busca sustituir a la OTAN, sino igualar
la contribución militar del continente a
la de Estados Unidos, una demanda
que Trump ha reiterado desde su
primer mandato.

El Universal/Estados Unidos.-                                

Los jefes de la diplomacia de
Estados Unidos y Rusia, Marco Rubio
y Serguéi Lavrov, conversaron este
sábado por teléfono y acordaron man-
tenerse en contacto de manera regular
para preparar la cumbre entre los pres-
identes Donald Trump y Vladímir
Putin, según informaron ambos
Gobiernos.

Aún no hay una fecha fijada para la
cumbre, pero Trump afirmó esta sem-
ana que podría celebrarse en Arabia
Saudí y que su objetivo sería poner fin
a la guerra en Ucrania.

Según indicó el Ministerio de
Exteriores ruso en un comunicado, la
llamada se realizó por iniciativa de
Washington y en ella ambos ministros
“reafirmaron su disposición a colabo-
rar para restablecer un diálogo inter-
estatal basado en el respeto mutuo, en
línea con el tono marcado por los pres-
identes” en su conversación del miér-
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Afirman que Estados Unidos inicia
diálogos de paz entre Rusia y Ucrania

Propone Zelenski un ejército 
europeo para fortalecer a la UE

Redacción/Argentina.-                                   

El presidente argentino, Javier
Milei, promocionó en la tarde noche
del viernes una nueva criptomoneda
que, según dijo en redes sociales,
estaría orientada a “incentivar el crec-
imiento de la economía, fondeando
pequeñas empresas y emprendimien-
tos”, aunque horas después se
desplomó, ocasionando pérdidas mil-
lonarias a sus efímeros inversores,
según sitios financieros.

La moneda llamada $LIBRA se
podía conseguir ingresando a un enlace
que dirigía a un sitio web llamado
vivalalibertadproject.com, en alusión a
la ya conocida frase con la que Milei
cierra discursos y mensajes en sus
redes sociales.

El mandatario argentino fijó el men-
saje promocional en su cuenta de X,
antes Twitter, y lo mantuvo alrededor
de cuatro horas, para luego eliminarlo
y emitir otra publicación en la que
explica su versión de lo sucedido.

“Hace unas horas publiqué un tweet
(sic), como tantas otras infinitas veces,
apoyando un supuesto emprendimiento
privado del que no tengo vinculación
alguna”, escribió. “No estaba interior-
izado de los pormenores del proyecto y
luego de haberme interiorizado decidí
no seguir dándole difusión (por eso he
borrado el tweet)”.

El jefe de Estado arremetió luego
contra “las ratas inmundas de la casta
política que quieren aprovechar esta
situación para hacer daño”, antes de
despedirse con el acrónimo VLLC!
(Viva la Libertad, Carajo).

La operación que tuvo al presidente

argentino como protagonista y princi-
pal artífice de amplificación se conoce
en el mundo de las criptomonedas
como “Rug pull”, un tipo de inversión
donde un desarrollador lanza un token
atractivo para captar aportantes y luego
retirar los fondos, ya inflados, y aban-
dona el proyecto, dejando a esos tokens
sin valor. Según el sitio Dex Screener y
otros de inversiones esa operación oca-
sionó pérdidas por el orden de entre 80
y 100 millones de dólares.

De inmediato surgieron los cues-
tionamientos, primero, por parte de
economistas que advirtieron que sólo
cinco billeteras digitales se habían
hecho con el 80% de los tokens y que
el sitio en cuestión era de reciente
creación, lo que alertaba las sospechas
de fraude.

Luego algunos legisladores de
oposición exigieron una interpelación
al jefe del Ejecutivo, al señalar que la
promoción de Milei se contradice con
algunos artículos del Código Penal que
castigan la manipulación informática
con fines de lucro personal y sanciona
a los funcionarios públicos que inter-
vengan en un contrato u operación por
razón de su cargo.

La llamada entre Rubio y Lavrov abre la puerta a negociaciones directas entre
EE. UU. y Rusia para resolver el conflicto.

Promociona Milei criptomoneda 
que genera pérdidas millonarias 

Durante la Conferencia de Seguridad de Múnich, Zelenski pidió la creación de unas
Fuerzas Armadas europeas para reducir la dependencia militar de EUA.

Confirma el Vaticano que el Papa pasa noche tranquila

Redacción/Indía.-                                  

Al menos 15 personas murieron en
una estampida en una estación de tren
en la capital de India, Nueva Delhi,
dijo un funcionario el domingo.

La ministra en funciones de Delhi,
Atishi, quien utiliza solo un nombre,
indicó que los cadáveres fueron
trasladados al hospital Lok Nayak Jai
Prakash Narain de la capital.

La estampida se registró la noche
del sábado cuando miles de personas se
congregaron en la estación de tren de

Nueva Delhi, esperando abordar un
tren hacia el sitio del festival hindú
Maha Kumbh en el norte de India.

El primer ministro Narendra Modi
señaló que estaba “afligido por la
estampida”.“Mis pensamientos están
con todos aquellos que han perdido a
sus seres queridos. Rezo para que los
heridos tengan una pronta recu-
peración. Las autoridades están
asistiendo a todos los que se han visto
afectados por esta estampida”, publicó
en X.

El mes pasado, al menos 30 per-

sonas murieron en una estampida
durante el festival de seis semanas, en
el que decenas de millones de hindúes
se reúnen para sumergirse en las aguas
de un río sagrado.

Este tipo de tragedias resalta la falta
de infraestructura adecuada para mane-
jar multitudes masivas en eventos reli-
giosos de gran escala. 

Las autoridades locales han
prometido investigar las causas de la
estampida y revisar las condiciones de
seguridad en las estaciones de tren y
los puntos de acceso al festival. 

El presidente Javier Milei tuvo que eliminar el mensaje de apoyo al
emprendimiento y aclarar, después, que no estaba interiorizado en el tema.

Estampida deja al menos 15 muertos en Nueva Delhi

El Papa Francisco en la audiencia general.

Pasajeros se empujan para abordar un tren en la estación de Nueva Delhi, India,

Sergei Lavrov, y su homólogo Marco Rubio, han mantenido contacto telefónico y han 
acordado iniciar contactos formales para la preparación de una cumbre para resolver el conflicto.

coles.
Además, Moscú señaló que “ambas

partes expresaron su voluntad de coop-
erar en cuestiones internacionales
actuales, incluida la resolución del
conflicto en Ucrania, la situación en
Palestina y, en general, en Oriente
Medio, así como en otras cuestiones
regionales”.

Por su parte, el Departamento de
Estado de EU explicó en otro comuni-
cado que, durante la llamada, Rubio
reafirmó el “compromiso” de Trump
para encontrar una solución al conflic-
to en Ucrania.

El anuncio de la conversación se
produjo poco antes de que Rubio lle-
gara a Jerusalén, como parte de una
gira que también lo llevará a Arabia
Saudí, donde está previsto que se reúna
con funcionarios rusos para iniciar
negociaciones con el fin de poner fin a
la guerra en Ucrania, según informó
este sábado la CNN citando múltiples
fuentes familiarizadas con el asunto.

Además de Rubio, se espera que en
esas conversaciones participen el
asesor de Seguridad Nacional de la
Casa Blanca, Mike Waltz, y el enviado
para Oriente Medio, Steve Witkoff.

Según CNN, la delegación rusa
podría incluir a altos cargos políticos,
de inteligencia y económicos, entre
ellos Kirill Dmitriev, el funcionario
que desempeñó un papel clave en el
reciente intercambio de prisioneros
entre ambos países: el del profesor
estadounidense Marc Fogel, detenido
en Rusia desde 2021, por el presunto
ciberdelincuente ruso Alexander
Vinnik.

La conversación entre Trump y
Putin, tras la cual el estadounidense
llamó a su homólogo ucraniano,
Volodímir Zelenski, fue el primer con-
tacto público entre los presidentes de
EU y Rusia desde febrero de 2022,
cuando Putin habló con el entonces
mandatario, Joe Biden, antes del inicio
de la invasión de Ucrania.

Tras la llamada, Trump anunció que
había llegado a un acuerdo con Putin
para que ambos países inicien “nego-
ciaciones de inmediato” con el objetivo
de poner fin a la guerra en Ucrania.

En los días posteriores, el man-
datario rompió con la postura manteni-
da por el Gobierno de Biden al afirmar
que la aspiración de Ucrania a unirse a
la OTAN no es “práctica” y considerar
“poco probable” que el país recupere
todo el territorio ocupado por Rusia
desde 2014, incluida la península de
Crimea, lo que supone concesiones a

Moscú.
Además, la administración de

Trump ha defendido que Europa no
debe participar en las negociaciones
con Rusia y, a diferencia de Biden, ha
comenzado a discutir directamente con
Moscú los términos de un posible
acuerdo sin contar con Ucrania.

La ofensiva rusa en Ucrania comen-
zó en 2014 con la anexión de Crimea.
Posteriormente, en febrero de 2022, el
Kremlin lanzó una invasión a gran
escala que fue condenada enérgica-
mente por Occidente.



Consuelo López González.-                 

Una nube de contaminación ocasionó

ayer en Monterrey y su zona metropoli-

tana una Extremadamente Mala Calidad

del Aire.

Desde tempranas horas, una capa

negra cubrió diferentes puntos de la ciu-

dad.

A través de un video, Alfonso Martí-

nez Muñoz, Secretario de Medio Am-

biente en el Estado, dijo que se trató de

una situación atípica.

Entre las más contaminadas destaca-

ron las estaciones Santa Catarina, Esco-

bedo, San Nicolás, y Monterrey.

"Estamos pasando por una situación

atípica en materia de contaminación at-

mosférica", expuso.

"Se presentó un pico bastante ex-

tremo a partir de las cuatro de la mañana

(en la estación Obispado), ese mismo

pico se presentó anteriormente en la es-

tación de San Pedro y anteriormente en

Santa Catarina”.

“Todo parece indicar que es una nube

de contaminación que se está moviendo

en esa dirección", puntualizó.

Por la tarde, la Secretaría de Medio

Ambiente compartió un comunicado de

prensa en el que llamó a la población a

evitar emisiones contaminantes y acti-

vidades al aire libre.

Asimismo, solicitaron a las empresas

humectar obras y construcciones y sus-

pender actividades de extracción de ma-

teriales.

Es de destacar que Gobierno del Es-

tado informará puntualmente cualquier

modificación en las condiciones actua-

les, así como las medidas correspon-

dientes.

En caso de registrarse una mala cali-

dad, se exhorta a la población a abste-

nerse de realizar quemas de cualquier

material o residuo, y evitar actividades

al aire libre, principalmente a niños,

adultos mayores, mujeres embarazadas

y personas con enfermedades respirato-

rias y/o cardiacas.

Para mayor información y segui-

miento de la calidad del aire, consultar

los datos oficiales a través de la página

http://aire.nl.gob.mx/icars2020/map_ca-

lidad_icars.php, y las redes sociales de

la Secretaría.

editorial@prodigy.net.mx
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Alma Torres Torres.-                              

Con la finalidad de mantener su re-

chazo al "tarifazo" organizaciones civi-

les se unieron en la protesta que realiza

cada sábado la Alianza de Usuarios del

Transporte y Servicios Financieros.

Los integrantes de Pueblo Bicicletero

bloquearon la Avenida Juárez en su es-

quina con Aramberri, frente al mercado

Juárez, en el Centro de Monterrey.

Luis Gómez, Representante de Pue-

blo Bicicletero advirtió que la movilidad

es un derecho a la constitucional, por

ello la eliminación del pago en efectivo,

el incremento a las tarifas y el mal sis-

tema del transporte son hechos violato-

rios.

Gómez destacó la importancia de que

se vuelva a cobrar en efectivo en las uni-

dades de transporte, dado a que hay

usuarios en especial los adultos mayo-

res, que no tienen la oportunidad de

bajar  la aplicación Urbani o comprar la

tarjeta Me Muevo.

"Hay personas que no tienen cuenta

bancaria ni celular con aplicación. Se les

está castigando al impedirles pagar en

efectivo. Seguiremos apoyando a la

Alianza de Usuarios y sumándonos a las

protestas para exigir un mejor transporte

y una movilidad sostenible", dijo.

Aunado a ello, invitó a la población

en general a manifestarse para que el go-

bierno de marcha atrás a estas acciones

que afectan diariamente a cientos de ne-

oleoneses.  

Consuelo López González.                     

Como parte de la Cobertura Univer-

sal contra el Cáncer Infantil, el Go-

bierno de Nuevo León ofreció ya 6 mil

239 quimioterapias a niñas, niños y ado-

lescentes.

En el Día Internacional contra el

Cáncer Infantil; el Gobernador Samuel

García Sepúlveda resaltó que al mo-

mento ofrecen tratamiento integral a

más de 510 pacientes menores de edad. 

“En tres años hemos dado 6 mil 239

quimioterapias, cambiando la vida de

cientos de familias que están luchando

contra esta enfermedad”, refirió.

“Durante tres años hemos estado tra-

bajando arduamente para darlo todo por

la salud de nuestras niñas, niños y ado-

lescentes de todo Nuevo León”.

“Que ninguna familia tenga que en-

frentar la carga económica de lo que im-

plica la atención contra el cáncer

infantil”, puntualizó.

Recordó que a través del programa

de la Secretaría de Salud se brindan

desde consultas, tratamiento, cirugías y

atención psicológica, sin costo.

La meta es que la falta de recursos no

sea un impedimento para que los meno-

res puedan ganar la batalla contra este

padecimiento y recuperar su salud.

“Reafirmamos nuestro compromiso

de darlo todo para cuidar la salud y la

vida de nuestras niñas, niños y adoles-

centes”, agregó.

Al respecto, Alma Rosa Marroquín,

Secretaria de Salud en el Estado, se

mostró complacida por los frutos que ha

rendido el esquema.

El cáncer es una de las principales

causas de muerte en niños de 5 a 15

años.

“Hoy estamos cuidando la salud de

510 niñas, niños y adolescentes a través

de nuestro programa de Cobertura Uni-

versal contra Cáncer Infantil, el cual fue

pionero en el país”.

Consuelo López González.                

El Gobernador Samuel García Sepúl-

veda aseguró que están listos para hacer

de Nuevo León la mejor sede mundia-

lista.

Acompañado de Héctor García Gar-

cía, Alcalde de Guadalupe; Alejandro

Hütt, Host City Manager de FIFA, y

Pedro Esquivel, presidente administra-

tivo de Rayados; el mandatario estatal

sostuvo una reunión para afinar detalles

rumbo al Mundial de Futbol 2026.

Incluso, prevén que el Parque Fundi-

dora sea sede del mejor Fan Fest.

“Estamos afinando cada detalle para

que Guadalupe y Nuevo León sean la

mejor sede mundialista”, compartió en

redes sociales.

“El Mundial FIFA 2026, será un

evento que atraerá a miles de aficiona-

dos y proyecta una exposición única

para el Estado”.

Destacó que el Estadio de Los Raya-

dos albergará al menos cuatro partidos

de la justa deportiva.

Se prevé que miles de aficionados

vengan a Monterrey y visiten los dife-

rentes parajes turísticos de la entidad.

Entre las variedades que se ofrecerán

está un pasaporte de Turismo de 40 días

para que los asistentes aprovechen su es-

tancia y disfruten de Nuevo León.

Como un adelanto, el próximo 3 de

mayo tendrá lugar el Festival de Futbol,

Música y Gastronomía que busca reunir

a más de 40 mil aficionados en el Par-

que Fundidora.

Además de un Festival de Cine y Fut-

bol en la Cineteca, durante el mes de

agosto; la Segunda Edición de la Súper

Copa, por definir fecha y lugar; y la Se-

gunda Edición del Juego de Leyendas,

el 11 de octubre en el Estadio de Mon-

terrey.

A partir del 11 de junio iniciará la

cuenta regresiva a un año del Mundial, y

se ambientara la ciudad con temas mun-

dialistas.

Jorge Maldonado Díaz.-                  
Para fortalecer la atención a niñas y

niños migrantes, las autoridades de los
distintos órdenes de gobierno deberán
contar con los mecanismos y protocolos
necesarios para garantizar su seguridad
integral.

La Diputada Armida Serrato Flores,
hizo notar que es necesario tomar más
medidas precautorias a favor de los in-
fantes, en momentos en que el gobierno
de Estados Unidos ha endurecido sus
políticas migratorias y de asilo humani-
tario.

En tal sentido, el pleno del Poder Le-
gislativo exhortó, en primer término, a
la Secretaría de Gobernación para que
gire instrucciones al Instituto Nacional
de Migración en Nuevo León para que
facilite las capacitaciones periódicas a
las secretarías de seguridad municipales
y estatal para canalizar adecuadamente a
niñas, niños y adolescentes migrantes
acompañados, no acompañados o sepa-
rados, con el propósito de que les sean
garantizados sus derechos.

“El Congreso del Estado de Nuevo
León realiza un atento y respetuoso ex-
horto al Poder Ejecutivo del Estado de
Nuevo León, en especial a las Secreta-
rías de Educación, Salud, Igualdad e In-
clusión y Seguridad Pública para que de
manera coordinada y, en el ámbito sus

atribuciones, establezcan protocolos de
actuación para proteger los derechos
que les garantizan las leyes locales y fe-
derales así como los derivados de los
tratados Internacionales a las Niñas,

Niños y Adolescentes migrantes acom-
pañados, no acompañados o separados”,
agregó Serrato Flores.

La Diputada también exhortó a los 51
municipios del estado para que, a la bre-
vedad posible, adecuen sus reglamentos
de policía y buen gobierno o implemen-
ten protocolos de actuación de sus ele-
mentos de policía cuando tengan que
canalizar a un menor de edad migrante.

“Es claro que nuestra entidad, por su
impulso industrial, debido a su posición
geográfica con la frontera con Estados
Unidos, representa un área de espacio
estratégica para las personas migrantes;
sin embargo, independientemente de su
nacionalidad de origen, llegar al norte
del país siempre ha representado un
reto, arriesgándose que en su paso las
condiciones de vida en que se encuen-
tran sean susceptibles a agravarse”,
alertó.

Insistió en la importancia de brindar
orientación oportuna a las personas en
situación de tránsito, especialmente la
protección a los infantes.

Colectivos civiles
se unen a protesta

Los integrantes de Pueblo Bicicletero bloquearon la Avenida Juárez en su es-
quina con Aramberri

‘Nube de contaminación’ cubre
área metropolitana de Monterrey

A través de un video, Alfonso Martínez Muñoz, Secretario de Medio Ambiente
en el Estado, dijo que se trató de una situación atípica.

Nuevo León será la mejor
sede mundialista: García

Como un adelanto, el próximo 3 de
mayo tendrá lugar el Festival de Futbol,

Música y Gastronomía

El mandatario estatal sostuvo una reunión para afinar detalles rumbo al Mun-
dial de Futbol 2026.

Ofrecen tratamiento integral a más de 510 menores

Como parte de la Cobertura Universal contra el Cáncer Infantil, el Gobierno de
Nuevo León ofreció ya 6 mil 239 quimioterapias a niñas, niños y adolescen-
tes.

Necesario tomar medidas y
proteger a niños migrantes

La diputada Armida Serrato Flores



Aunque hay diputados que dicen que el

gobernador Samuel Garcìa ya la hizo de emo-

ciòn, por aquello de que no ha dado el ''sì'' a

su reuniòn, existe optimismo.

Lo anterior, porque en eso de la aprobaciòn

del presupuesto estatal, hay un marcado

avance y todo hace indicar que todo es cuens-

tiòn de tiempo.

Claro, salvo que se de cumplimiento a las

exigencias del legislativo, por lo que vale

parar oreja, porque hay muchos interesados y

''afectados''.

Y, aunque todo puede suceder, hay quienes

manifiestan su confianza entera al esperar el

''sì'' y la palabra de Samuel que ndiga:

''Dònde les firmo''.

No es que haya vendido su alma al Diablo

como dice la raza, pero el morenista Mario

Soto està màs que dispuesto a sacar el presu-

puesto estatal 2025.

Y, no es que de repente se le haya prendido

el foco y mucho menos, sino que ahora sì,

como se dice, el interès tiene pies.

Y, en su caos muy particular, parece estar

màs que interesado en sacar la tarea que por

mucho tiempo se ha mantenido estancado.

Por lo que de cumplirse su interès, podrà

rendir buenas cuentas a la presidenta de

Mèxico, Claudia Sheinbaum en su visita a

Nuevo Leòn.

De modo que ya podrà entender el apuro,

sobre todo, por aquello del jalòn de orejas

presidencial para liberar el proyecto de

Samuel Garcìa.

Los que le dieron una avanzada a lo refe-

rente del mundial de futbol en el Estadio de

los Rayados, son algunas autoridades estata-

les, municipales y directivos del balompie.

Por lo que ya imaginarà el ambiente de

camaraderìa que se registrò entre el goberna-

dor de Nuevo Leòn, Samuel Garcìa y el alcal-

de guadalupense, Hèctor Garcìa.

Tan contento andaba el ejecutivo estatal,

que hasta presumiò las imagenes del encuen-

tro en sus redes sociales, llamando

''compadre'' al munìcipe guadalupense.

Quièn sabe què habràn de inventar luego,

pero no hace mucho las autoridades respona-

bles del medio ambiente atribuyeron los altos

niveles de contaminaciòn a los Polvos del

Sahara.

Por lo que ya se imaginarà la impresiòn del

respetable, que en el mejor de los casos, quie-

ran o no, toman sus providencia a como su

criterio les da a entender.

Sobre todo, porque despuès de ello, al regis-

trarse otro pico alarmante de contaminaciòn,

se afirmò que todo era debido a los polvos

provenientes de Sonora.

Por lo que ahora vale parar oreja, a ver a què

se atribuye los constantes fallas de las

Unidades de Monitoreo y la contaminaciòn

en vacaciones y hasta en fin de semana.

Como si fuera un dìa màs de escuela, maes-

tros y maestras de la Secciòn 21 del SNTE,

empezaron a llegar desde las 7 de la madru-

gada a las instalaciones del Parque

Fundidora, respondiendo a la convocatoria

emitida por la dirigencia sindical, que

comanda Paco Martìnez Calderòn, para reali-

zar la Caminata “Por una Cultura de la Paz”. 

Cerca de mil trabajadores federales de la

educaciòn enfundados en su ropa deportiva,

que les proporcionò la organizaciòn, hicieron

un recorrido de tres kilòmetros, entre risas

aplausos, cànticos, acompañados, muchos,

con sus hijos al paso de sus padres, cargados

en hombres o empujando carriolas, pero con

la alegrìa de compartir esos momentos con

sus compañeros y sus autoridades sindicales.

Hablando de maestros les comentamos que

nos enteramos que el secretario general de la

Secciòn 50, Juan Josè Gutièrrez Reynosa,

acaba de lanzar la Convocatoria para el sor-

teo de cabañas por el perìodo vacacional de

Semana Santa. 

Los miembros de este sindicato que les

sonría la suerte obtendràn una cabaña para su

familia por tres dìas consecutivos. 

Esos codiciados espacios, dicen los entera-

dos, se saturan en tiempos vacacionales como

el de la Semana “Mayor” que se avecina, que

hasta casas de campañas se arman por aque-

llos que no alcanzan a obtener por sorteo una

cabaña. 

Sin embargo todos los derechohabientes

pueden asistir a los diferentes centros recrea-

tivos para hacer uso de las demàs instalacio-

nes dispuestas para ellos.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que el área metropolitana amaneció con

una extensa nube de contaminación


“Estamos afinando cada detalle

para que Guadalupe y Nuevo León
sean la mejor sede mundialista”

Que se han enfocado en apoyar a los
niños y niñas con cáncer

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

ECOLOGÍA
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Alma Torres Torres.-                                                                        
El Top 10 de las principales empresas contaminantes será realizado

por la Secretaria del Medio Ambiente, en donde contemplan a 11
municipios de Nuevo León, que participaron en la capacitación para
que sepan sus facultades para combatir la mala calidad del aire.

Javier González Alcántara, Subsecretario del Medio Ambiente con-
sidero que esto es importante porque se está trabajando en el combate a
la contaminación y mala calidad del aire, pero que no se dará a conocer
el nombre de las empresas.

Los municipios que se capacitaron son solo Apodaca, Abasolo,
Cadereyta, Guadalupe, Escobedo, Juárez, Santiago, Zuazua, Salinas
Victoria, Santa Catarina y Pesquería, pese a que se les convocó a todos

Por su parte,  Alfonso Martínez Muñoz, Secretario de Medio
Ambiente informó que el mes de enero registró los menores niveles de
contaminación por partículas PM10 y PM2.5 en años, con una dismin-
ución de hasta el 32 por ciento en comparación con el primer mes del
año pasado.

En este sentido dio a conocer que la disminución de este tipo de
partículas se debe a las acciones implementadas por el Gobierno, par-
ticularmente los acuerdos de inversiones alcanzados con 130 empresas
de regulación federal y estatal que aceptaron sumarse al Programa
Integral de Gestión de Calidad del Aire (Pigeca).

Martínez Muñoz destacó que al momento se han confirmado inver-
siones por unos 12 mil millones de pesos por parte de 60 de las empre-
sas participantes en el Pigeca.

El Secretario del Medio Ambiente informó que han realizado 79 vis-
itas, 20 suspensiones, 190 recorridos, 29 atención a incendios y que se
han aplicado 51 sanciones 

Ignacio González.-                           

Unidos por el cuidado del río La

Silla, personal de diversas

Secretarías del Municipio de

Guadalupe, estudiantes de

Universidades y asociaciones civiles

emprendieron la  limpieza en

algunos tramos del afluente.

Este sábado retiraron  toneladas

de basura, desechos, llantas, incluso

muebles arrojados a las orillas del

río, a la altura de la colonia 25 de

Noviembre.

Armados con picos, palas y

azadones, grupos de jóvenes elimi-

naron hierba y plantas invasoras

dañinas para el entorno.

La Directora del Medio Ambiente

y Sustentabilidad del Municipio,

Zéico Rodríguez agradeció la

respuesta de voluntarios que se

sumaron a las labores de limpieza.

“Es muy importante la sinergia

entre el gobierno municipal y la

comunidad, juntos vamos a limpiar

tramos del Río La Silla, para hacer

conciencia en los ciudadanos que

tenemos que cuidarlo, incluso invi-

tamos a que denuncien al 911 cuan-

do detecten a alguien tirando basura

o escombro en esta zona”, expresó.

Personal de la Secretaría de

Servicios Públicos colocó por su

parte letreros que advierten a las

personas las multas a que se hacen

acreedoras si utilizan el río como

basurero, ya que es un área natural

protegida.

En conjunto con la Secretaría de

Infraestructura y Desarrollo Urbano,

la Secretaría de Educación y el

Sistema DIF, se invitó a la comu-

nidad a denunciar a los teléfonos 81

8007 6415 y al 81 4040 9053.

Porque están ligados a la salud

física y mental, Nuevo León pro-

mueve la recuperación y preser-

vación de humedales.

Al tener como marco el Día

Mundial de los Humedales, expertos

de la Secretaría de Medio Ambiente

en el Estado explicaron que se trata

de ecosistemas indispensables para

las personas y la naturaleza por los

beneficios y servicios que proporcio-

nan.

“Estos sitios son muy valiosos

para nosotros y para la biodiversi-

dad”, resaltó Alfonso Martínez

Muñoz, Secretario de Medio

Ambiente, desde la Sierra de

Picachos.

“Aquí a los lados de la Laguna de

Higueras se han registrado más de

180 especies de aves. Los humedales

son ecosistemas muy frágiles y es

nuestra obligación protegerlos”.

Los humedales son superficies

cubiertas de agua, permanentes o

temporales, estancadas o corrientes,

dulces o saladas, incluidas las exten-

siones de agua marina, cuya profun-

didad en marea baja no excede los

seis metros. 

Entre sus funciones destacan la

provisión de agua dulce, regulación

de inundaciones y sequías, retención

de sedimentos y nutrientes, remo-

ción de tóxicos, estabilización de

microclimas, protección contra fenó-

menos naturales, retención de car-

bono, prevención de intrusión de

agua salada, y recarga de acuíferos.

Asimismo, regulan el clima, ayu-

dan a mitigar los efectos del cambio

climático, y contribuyen a la super-

vivencia a largo plazo.

Sin embargo, las actividades

humanas han reducido significativa-

mente su cantidad y calidad, ponien-

do en riesgo su capacidad de brindar

importantes servicios ambientales.

Drenaje y relleno para actividades

agrícolas, contaminación de aguas y

suelos, sobreexplotación de recur-

sos, e introducción de especies inva-

soras, son sus principales amenazas.

La Reserva Natural Baños de San

Ignacio es una de las Siete

Maravillas Históricas de Nuevo

León en la categoría Maravillas

Históricas Naturaleza por parte del

Consejo para la Cultura y las Artes

de Nuevo León.

Jorge Maldonado Díaz                            
Para fortalecer las medidas de pro-

hibición de bolsas de plástico y
popotes de un solo uso en comercios,
la bancada del PRI impulsará cambios
a la Ley Ambiental del Estado.

La Diputada Elsa Escobedo
Vázquez aseguró que el objetivo es
disminuir la generación de residuos no
biodegradables y fomentar el uso de
materiales reutilizables o composta-
bles.

"Se prohíbe la venta, obsequio,
dádiva, entrega o distribución al con-
sumidor final de bolsas en las cajas de
cobro en supermercados, tiendas de
autoservicio, tiendas de conveniencia,
mercados, comercios de giros diver-
sos", apuntó.

"Queda prohibida la venta, obse-
quio, dádiva, entrega o distribución al
consumidor final de bolsas de plástico,
dentro de los establecimientos, fuera
del área de cajas de cobro, de los
supermercados, tiendas de autoservi-
cio, tiendas de conveniencia, merca-
dos, comercios de giros diversos", afir-
mó.

La iniciativa de reforma contempla
modificar el primer y segundo párrafo
del artículo 168 bis, el primer párrafo
del artículo 168 bis 1, y se adiciona un
cuarto párrafo al artículo 168 bis 1,
todos de la Ley Ambiental del Estado.

"La prohibición de vender o el uso
de bolsas plásticas y popotes por sí
sola no resulta suficiente para resolver
el problema de la contaminación: ya
que, a pesar de esta medida, algunos
establecimientos continúan regalán-
doles y vendiéndolos, lo que reduce el
impacto de la regulación y mantiene el
uso de plásticos de un solo uso",
explicó.

"El uso de popotes desechables
puede seguir siendo común en muchos
comercios, especialmente entre aquel-
los pequeños y medianos, donde su
sustitución puede representar un costo

adicional a sus gastos de operación;
sin embargo, es importante considerar
que ofrecer popotes de plástico de
forma gratuita, aunque aparentemente
conveniente contribuye a la contami-
nación del medio ambiente", aseveró.

La legisladora considera necesario
mejorar el marco jurídico para imple-
mentar medidas que fortalezcan la
sostenibilidad y la protección del
medio ambiente en el Estado; ya que
uno de los compromisos es garantizar
un desarrollo equilibrado que no com-
prometa los recursos naturales para las
futuras generaciones.

Destacó que el Ejecutivo Estatal, a
través de la Secretaría de Medio
Ambiente realizará revisiones aleato-
rias a los diversos comercios, establec-
imientos y negocios a efecto de vigilar
el debido cumplimiento de los mis-
mos.

Promueve NL recuperación 
y preservación de humedales

“Estos sitios son muy valiosos para nosotros y para la biodiversidad”,
resaltó Alfonso Martínez Muñoz, Secretario de Medio Ambiente

Realizan en Guadalupe limpieza en el río La Silla

Este sábado retiraron  toneladas de basura, desechos, llantas, incluso
muebles arrojados a las orillas del río, a la altura de la colonia 25 de
Noviembre.

Realizarán el top 10 de
empresas contaminantes

Javier González Alcántara, Subsecretario del Medio Ambiente 

Impulsarán cambios 
a la Ley Ambiental 

El objetivo es disminuir la gen-
eración de residuos no biodegrad-
ables
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Jaime Noyola Cedillo, representante
de la Alianza de Usuarios del
Transporte y Servicios Financieros"
exigió que se les devuelva lo que
pagaron los ciudadanos por el "Cobro
por expediente al ser esto un concepto
ilegal.

Lo anterior, lo manifestó Noyola
Cedillo un dia despues de que el
Consejo de Administración de Agua y
Drenaje de Monterrey dio marcha atrás
a dicho cobro.

El abogado y activista social mani-

festó que no hay ninguna ley en la que
se encuentre este concepto por lo cual
no se debió de cobrar nunca, por la
afectacion que generó.

Por este concepto, se les cobró entre
mil 500 y tres mil pesos, a los usuarios
que denunciaban alguna afectacion en
su medidor, o una fuga de agua o de
drenaje, afuera donde se supone que le
corresponde a Agua y Drenaje de
Monterrey.

El representante de la Alianza de
Usuarios de Transporte Publico y

Servicios Financieros advirtió que el
dinero que pagaron cientos de usuarios
debe de ser devuelto.

"Si ya reconocieron que fue un
cobro indebido, deben informar cómo
se reembolsará el dinero y asumir la
responsabilidad quienes lo implemen-
taron", comentó.

Cabe destacar, que el Consejo de
Administración  de Agua y Drenaje
eliminó esta cuota a peticion del
diputado local del PRI Javier Caballero
Gaona. (ATT)

Con el propósito de continuar mejo-
rando las condiciones de vida de los
juarenses a través de espacios públicos
dignos y seguros, la mañana de este
sábado el alcalde de Juárez, Félix Arratia
Cruz encabezó el arranque de los traba-
jos de rehabilitación y mantenimiento de
cinco parques de la colonia Praderas del
Oriente.

En el mega operativo organizado por
la Secretaría de Servicios Públicos y
Medio Ambiente, participaron de manera
simultánea, alrededor de 600 empleados
de las distintas secretarías del Gobierno
de Juárez, quienes de manera conjunta
realizaron las distintas labores de
limpieza, deshierbe y pintura de bancas,
juegos y aparatos de ejercicio, con el fin
de que los habitantes de este sector
puedan disfrutar con sus familias de
dichas áreas de recreación de forma más
segura y en un óptimo estado.

Así mismo, se hicieron trabajos de
bacheo y se revisaron los circuitos, gabi-
netes, fotoceldas y luminarias en las
calles aledañas.

Los parques beneficiados este día son
Parque Desierto de Venezuela, Parque
Desierto de Colorado, Parque Calzada
Oriente, Parque Desierto de Simpson y
Parque Praderas de Uruguay. 

Cabe mencionar que tan solo en esta
semana, a través de la Secretaría de
Servicios Públicos y Medio Ambiente se

lograron importantes avances para darle
una nueva imagen al municipio, como lo
es la reparación de más de 800 luminar-
ias, 1,020 metros cuadrados de bacheo,
14,454 metros de pintura, deshierbe de
166,933 metros cuadrados y la recolec-
ción de 85,876 kilogramos de basura.

Este mega operativo se llevó a cabo
para reforzar las actividades diarias que
desarrolla la dependencia de manera per-
manente por todo Juárez para mejorar la

calidad de vida de sus habitantes.
Las dependencias participantes son

Secretaría del Ayuntamiento, Servicios
Públicos y Medio Ambiente, Compe-
titividad Territorial y Económica, Finan-
zas y Tesorería Municipal, Infraes-truc-
tura y Obras Públicas, Administración y
Gobierno Abierto, Desarrollo Social y
Humano, Contraloría y Transparencia,
Secretaría de las Mujeres y Seguridad
Pública y Protección Ciudadana.(IGB)

La Sección 21 del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación (
SNTE) llevó a cabo la “Caminata por
una Cultura de Paz”, como parte de la
Campaña Nacional “Ármate de Valor por
una Cultura de Paz”.

José Francisco Martínez Calderón,
Secretario General de esta Sección 21
destacó este programa que durante el
ciclo escolar 2024-2025 ha impulsado
está organización sindical a nivel
nacional, ante cerca de mil trabajadores

de la educación que participaron en la
caminata realizada en el Parque
Fundidora.

“En esta campaña se han realizado
una serie de actividades en cada uno de
los planteles educativos de todo el país,
con el único objetivo de construir espa-
cios armoniosos. Libres de violencia.

“Y el Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación, desde su
fundición, hace más de 80 años, somos
una organización socialmente respons-

able. Somos una organización compro-
metida con nuestra materia de trabajo
que es la escuela y es la educación públi-
ca”, comentó.

Martínez Calderón consideró que por
lo anterior están “comprometidos a con-
struir una sociedad inclusiva, tolerante y
pacífica”.

“Porque somos una organización que
tenemos un compromiso social y que
tenemos que enviar un mensaje a la
sociedad, de lo que somos".

“Del esquema de valores que dis-
tingue al Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación”, subrayó.

Además, el líder de la Sección 21 del
SNTE, recalcó que son un gremio que
sabe cumplir con sus responsabilidades y
con sus obligaciones.  

“Les quiero pedir que sigamos con-
struyendo, en cada uno de nuestras
escuelas, en cada uno de nuestros plante-
les, con nuestros alumnos, con nuestras
alumnas, esa armonía.

“Esa no violencia, para seguir con-
struyendo un mundo más justo y más
pacífico”, puntualizó. 

(ATT)

Una campaña de vacunación
en la modalidad de Drive Thru,
realizara el Gobierno de
Apodaca el próximo lunes 17 de
febrero dirigido a niños
menores de seis años.

La autoridad municipal
informo que el módulo será
instalado en el estacionamiento
de Lazos Centro, el cual está
ubicado en Arco Vial sin
número, en el Centro de
Apodaca y el horario será a par-
tir de las 8 de la mañana hasta
las tres de la tarde.

Las vacunas que se aplicarán
en Apodaca en coordinacion
con el IMSS serán la
Hexavalente, dirigida a menores
de 2, 4, 6 y 18 meses de edad; la
de Neumococo, a menores de 2,
4 y 12 meses de nacidos; el
rotavirus a bebés de 2 y 4
meses.

Aunado a ello, aplicarán la
vacuna DPT (Difteria, Tosferina
y Tétanos), solamente a
menores de 4 años; la vacuna
SRP (sarampión, rubéola y

parotiditis) dirigida a niños o
niñas de 12, 18 meses y de 6
años.

La administración municipal
detallo que también se contará
con vacunas contra la Influenza,
la cual se puede aplicar a partir
de los seis meses

Asimismo, se aplicara la de
Neumococo para adultos y VPH
(Virus del Papiloma Humano)
para acceder a esta vacunas,  es
necesario presentar el CURP;
así como la vacuna contra
Tétanos.

(ATT)

Para promover actitudes de
respeto, solidaridad y tolerancia
hacia la discapacidad, el Sistema
DIF Monterrey y la Preparatoria 15
Madero de la UANL realizaron el
evento Uniendo Corazones, con el
objetivo de construir una ciudad
más inclusiva.

El evento, encabezado por la
presidenta de DIF Monterrey, Gaby
Oyervides, y el director de la
Preparatoria 15, Walcoy Francisco
Rivera Zapata, reunió a más de mil
alumnos y docentes en actividades
diseñadas para desarrollar empatía,
fortalecer la convivencia y pro-
mover la aceptación de personas con
discapacidad.

“Nuestro propósito es fomentar
la inclusión y valores esenciales
como el respeto, la solidaridad y la
empatía. Aspiramos a un Monterrey
donde todos se sientan parte de una
comunidad que los acoge y valora”,
expresó Oyervides. 

Por su parte, el director del
plantel reconoció a la presidenta
honoraria del DIF Monterrey por
impulsar este tipo de acciones que
sensibilizan a los jóvenes sobre los
desafíos que enfrentan niñas, niños
y adolescentes con discapacidad.

"Este evento Uniendo

Corazones, en colaboración con
nuestros Kiowas, es una alianza que,
estoy seguro, tendrá grandes resulta-
dos. Antes del evento, capacitamos a
nuestros representantes estudiantiles
para que estuvieran preparados para
sensibilizar, tocar corazones y
demostrar empatía ante cualquier
reto”, destacó Rivera Zapata.

Los estudiantes participaron en
talleres de sensibilización que
incluyeron dinámicas como fútbol
adaptado, elaboración de alimentos,
pintura, entre otras actividades per-
mitiéndoles experimentar algunos
de las dificultades que enfrentan en
su vida diaria las personas con dis-
capacidad.

Además, la comunidad estudi-
antil realizó un generoso donativo
de regalos destinados a niños y ado-
lescentes de la Clínica Integral del
Autismo, del Centro Educativo de
Desarrollo Integral y CEDINNA.

En el evento también estuvieron
presentes Xóchitl Loredo Salazar,
directora del DIF Monterrey;
Marysol Taha, directora de Atención
e Inclusión a Personas con
Discapacidad; y Gisela Margarita
Cuevas López, subdirectora
académica de la Preparatoria 15.

(JMS)

Más de mil vecinos se
sumaron ayer al  "Mega Torneo
de Participación e Inclusión
Juvenil", promovido por la
Secretaría de Participación
Ciudadana.

En el Centro Comunitario
San Bernabé, en el municipio de
Monterrey; adultos, jóvenes y
niños, fueron parte del encuen-
tro enfocado al deporte, la cul-
tura y el acceso a trámites y ser-
vicios gubernamentales.

Daniel Acosta Fregoso,
Secretaria de Participación
Ciudadana, acompañado de
Martha Herrera González,
Secretaria de Igualdad e
Inclusión, destacó la gran
respuesta de la comunidad al
evento para fomentar la sana
convivencia.

"Este es el camino de con-
struir ese tejido que estamos
haciendo, porque Nuevo León
no solo somos número uno en
todo”, expuso.

“Estamos construyendo
desde lo social y también esta-
mos construyendo este tejido en
equipo, que este sea un ejemplo
de todo lo que podemos hacer”.

Al respecto, Herrera Cavazos
destacó el trabajo en equipo
para hacer de Nuevo León un
mejor lugar para vivir y mejorar
la calidad de vida de sus habi-
tantes.

Participan también las
Secretarías de Educación,
Movilidad, Seguridad, de las
Mujeres, Instituto Estatal de la
Juventud, Agua y Drenaje de
Monterrey, entre otras depen-
dencias.

“Ustedes saben que hemos
impulsado los deportes en todos
nuestros centros comunitarios.
Eso es parte importante de lo
que hacemos aquí en los centros
comunitarios, la  colaboración,

el aprendizaje, la diversión, que
nos ayuda a ser una mejor
comunidad”, manifestó.

Los asistentes disfrutaron de
múltiples actividades como
dibujo y pintura, torneo de box
y ajedrez, y se impartieron cur-
sos de primeros auxilios, seri-
grafía, creación de productos de
limpieza y taller de belleza.

Asesoría jurídica y becas
estudiantiles, fueron otros de los
servicios ofrecidos. (CLG)

Exigen se devuelva ‘cobro por expedientes’

El abogado y activista social manifestó que no hay ninguna ley en la que se
encuentre este concepto 

Inician en Juárez trabajos de rehabilitación

El alcalde de Juárez, Félix Arratia Cruz encabezó el arranque de los trabajos de
rehabilitación y mantenimiento de cinco parques de la colonia Praderas del
Oriente.

Realiza Sección 21 caminata por la paz

La Sección 21 del SNTE llevó a cabo la “Caminata por una Cultura de Paz”

Buscan construir una
ciudad más inclusiva

El Sistema DIF Monterrey y la Preparatoria 15 Madero de la UANL
realizaron el evento Uniendo Corazones

Realizará
Apodaca
campaña de
vacunación

La campaña de vacunación va dirigida a niños menores de seis
años.

Se suman a jornadas de inclusión

Más de mil vecinos se sumaron ayer al  "Mega Torneo de
Participación e Inclusión Juvenil", promovido por la Secretaría
de Participación Ciudadana.
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Sergio Luis Castillo.                         

Un choque frontal entre un camión

de carga y otro de transporte de person-

al, dejó como saldo a ambos conduc-

tores muertos y cierre parcial de la

Carretera Monterrey- Monclova, en

Abasolo. 

Uno de los vehículos pesados trans-

portaba una gran cantidad de cilindro

de cloro puro, por lo que se procedió a

cerrar la mencionada rúa para evitar

otros percances fatales.

Mientras que el segundo era un

transporte de persona, unidad que afor-

tunadamente en ese momento no lleva-

ba trabajadores.

Protección Civil del Estado informó,

que el accidente se reportó a las 5:00

horas de este sábado, en el kilómetro

18 de la Carretera a Monclova, en

dicha localidad.

Uno de los ahora occisos, que aún

no ha sido identificado, es el conductor

de un camión de personal de la empre-

sa Peñalosa.

Mientras que el segundo de los

implicados fue el conductor de un

camión de plataforma, quien también

perdió la vida.

Cabe mencionar que ambos afecta-

dos fueron trasladados con signos de

vida a un hospital, en donde fallecieron

horas después.

Hasta el momento las autoridades

están realizando un peritaje, para deter-

minar cuál de los conductores es el

responsable.

En ambos vehículos solo iban los

conductores, que fueron trasladados

lesionados al Hospital de Zona 21

IMSS por ambulancia de PC Abasolo,

donde fallecieron horas después.

El camión de volteo es de la

Empresa Lazaros Tracking, el cual

llevaba una carga de 5 cilindros de 900

que contienen gas cloro, siendo materi-

al peligroso.

Personal de Protección Civil del

Estado trabajó con equipó especial y

procedió a retirar los cilindros con

químicos.

Mencionaron que afortunadamente

no se reportaron personas lesionadas.

La carretera permaneció cerrada por

espacio de seis horas, hasta que ambas

unidades siniestradas fueron retiradas

de la zona. 

Sergio Luis Castillo..-                        
Una intensa movilización de las cor-

poraciones policiacas se registró en el
municipio de García, al ser encontrado
un hombre asesinado en un callejón de
la Colonia Paraje San José.

En el sitio se encontraron tres
casquillos de arma de fuego, lo que
indica que el hombre fue llevado priva-
do de la libertad al sitio y ahí lo victi-
maron.

Los hechos se reportaron a las 13:00
horas de este sábado, en un callejón
ubicado entre las calles Lagos y
Laderas, en la Colonia Paraje San José,
en dicha localidad.

Aunque el ahora occiso ya está
identificado, hasta el momento las
autoridades no han dado a conocer sus
generales.

Se indicó que la víctima fue “levan-
tada” la noche del pasado viernes, por
hombres armados en el mencionado
sector.

A pesar de la movilización de sus

familiares y la Policía preventiva de
García, no fue posible ubicarlo en ese
momento.

Fue este sábado, cuando varias per-
sonas que pasaban por el mencionado
callejón, reportaron que estaba una
persona tirada en medio de un charco
de sangre.

Al llegar una unidad de la Policía
preventiva, comprobó el reporte y
pidió la llegada de paramédicos de
Protección Civil de García.

Sin embargo, los brigadistas com-
probaron que el hombre ya no tenis
signos de vida.

A simple vista se le apreciaron tres
impactos de arma de fuego.

Personal de Servicios Periciales
tomó conocimiento del crimen y
recabó diversas evidencias.

El caso quedó en manos de la
Agencia Estatal de Investigaciones,
quienes mencionaron que este crimen
estaría relacionado con la venta de sus-
tancias prohibidas.

Sergio Luis Castillo.-                            
Un hombre perdió la vida al termi-

nar aplastado por varias toneladas de
concreto, cuando estaba remodelando
el interior de su vivienda, en el munici-
pio de Guadalupe.

Mencionaron que el ahora occiso
estaba manipulando un rotomartillo
para derribar una barda, cuando
repentinamente se desprendió una
escalera de cemento y cayó sobre su
cuerpo.

Los hechos se reportaron a las 2:00
horas de este sábado, en una vivienda
ubicada en la calle Moyahua número
329, en la Colonia Cañada Blanca, en
el municipio de Guadalupe.

El ahora occiso fue identificado
como Isidro López Balero, de 67 años
de edad, quien era el propietario de la
vivienda.

Fue un hijo de la víctima quien des-
cubrió los trágicos hechos al recibir el

reporte de los vecinos, quienes men-
cionaron que se habían escuchado un
fuerte estruendo en el interior de la
casa de su padre.

El testigo explicó que llegó a la casa
de su padre, pero a pesar de estar tocan-
do la puerta nunca le abrió.

El hijo dijo a la policía que al no
contestarle su papá se brincó la barda
por la parte trasera.

Indicó que después de llegar al
patio, se percató que parte de la
escalera se había caído y debajo de los
escombros encontró a su padre.

Hasta el sitio llegó personal de
Protección Civil Guadalupe y Policía
Municipal, quienes confirmaron que el
hombre ya estaba sin vida.

Los elementos de PC del estado
brindaron apoyo a sus colegas, para
liberar el cuerpo con autorización de
periciales, ya que se encontraban com-
prometidas las extremidades inferiores.

Horas después, el cuerpo del afecta-
do fue llevado al anfiteatro del Hospital
Universitario, donde se le practicará la
autopsia de ley correspondiente.

Sergio Luis Castillo.-                         
Una jovencita perdió la vida en

forma instantánea, al ser impactada por
una camioneta en un tramo de la car-
retera Monterrey- Colombia, en el
municipio de Salinas Victoria.

La víctima intentó cruzar la men-
cionada rúa, para abordar un camión
intermunicipal en el sentido contrario,
pero no se percató que venía la
camioneta a toda velocidad.

Protección Civil del Estado informó,
que el accidente se reportó esta mañana
en la carretera antes mencionada, frente
a la Colonia San Javier.

La mujer fue identificada como
Brenda Matías, quien tendría aproxi-
madamente 18 años de edad, y estaba
domiciliada en el mencionado sector.

En el accidente participó una

camioneta tipo Explorer color rojo, con
placas de circulación de Nuevo León.

El conductor, que en ese momento
no fue identificado, dijo que se
desplazaba con dirección de sur a norte

por la Carretera a Colombia.
Cuando repentinamente salió cor-

riendo la jovencita, por lo que no pudo
esquivarla.

Debido al fuerte impacto, el cuerpo
de la mujer salió proyectado unos cinco
metros y quedó tendido sobre la terrac-
ería.

Hasta el sitio llegaron paramédicos
de Protección Civil de Salinas Victoria,
pero al revisar el cuerpo de la joven
solo confirmaron que ya había falleci-
do.

Personal de Servicios Periciales
tomó conocimiento del accidente y
recolectó diversos indicios.

Posteriormente el cuerpo de la ahora
occisa fue llevado al anfiteatro del
Hospital Universitario, para la autopsia
de ley correspondiente.

Andrés Villalobos Ramírez.             

Un enfrentamiento a balazos entre

autoridades y presuntos delincuentes

en un motel, terminó con un supuesto

criminal herido y otro más detenido, en

Guadalupe.

Las investigaciones realizadas en

torno robo con violencia de un vehícu-

lo, llevó a las autoridades hasta el

motel en donde agentes ministeriales y

presuntos criminales terminaron por

enfrentarse a balazos.

La movilización fue reportada a las

13:50 horas en el motel Aqua, ubicado

sobre le Avenida Israel Cavazos y

Bulevar Miguel de la Madrid, en la

Colonia Valle Soleado.

Al sitio se desplazaron los efectivos

ministeriales, tras rastrear una

camioneta que fue robada en calles del

municipio de Apodaca.

Al momento de ingresar al motel y

percatarse que ahí estaba el vehículo

con el reporte de robo, fueron recibidos

a balazos por los delincuentes.

De manera inmediata los agentes

ministeriales del grupo Halcón, repe-

lieron la agresión al tiempo de que

solicitaban el apoyo de sus com-

pañeros y de otras dependencias poli-

ciales.

Luego del intercambio de balas, uno

de los presuntos delincuentes resultó

herido por proyectiles de arma de

fuego, quien fue atendido y llevado en

una ambulancia a un hospital de la

localidad.

Mientras que el otro presunto delin-

cuente fue detenido y llevado a las ins-

talaciones de la Agencia Estatal de In-

vestigaciones, quedando a disposición

del agente del Ministerio Público.

José Ramón Rodríguez.                   
Un choque entre dos vehículos

sobre la Carretera Cadereyta- Allende,
en el municipio de Cadereyta, dejó
como saldo a dos hombres heridos, uno
de ellos de gravedad.

El percance vial generó la rápida
movilización de los cuerpos de emer-
gencia, rescate y auxilio para brindar
los primeros auxilios a los lesionados,
así como de las autoridades para iniciar
las investigaciones en torno al percance
vial.

En el sitio y a consecuencia el fuerte
impacto entre vehículos, uno de os
lesionados quedó atrapado al interior
de su unidad, fue rescatado y traslada-
do de emergencia a un hospital para su
atención médica.

Mientras que el otro hombre que
resultó herido por la colisión, fue aten-
dido en el lugar por personal de emer-
gencias y se quedó en el sitio en espera
de su seguro para recibir pase médico.

El choque que dejó como saldo a
dos personas heridas se registró ayer al
filo de las 13:4 horas, y sucedió en el
kilómetro número 21 de la Carretera
Allende- Cadereyta, a la altura del
Ejido Barranquito.

Al sitio arribaron de forma inmedia-

ta elementos de la Dirección de
Protección Civil de Cadereyta, quienes
brindaron los primeros auxilios a las
víctimas.

El conductor que quedó atrapado al
interior de su vehículo, tras ser rescata-
do por personal de emergencias y
rescate, fue trasladado inconsciente
hacia el Hospital de Pemex para su
atención médica.

En el accidente se vieron involucra-
dos una camioneta Ford pick up

matrícula de circulación PK 442 A y
otra de la marca Kangoo placas RB
3695 B, ambas del estado.

Según trascendió en el sitio del per-
cance vial, uno de los vehículo chocó
por alcance contra la otra unidad y su
conductor quedó atrapado al interior.

Al sitio arribaron las autoridades
correspondientes, para dar inicio a las
investigaciones del percance vial en
carretera y con ello deslindar respons-
abilidades.

Deja choque frontal dos muertos 

Uno de los vehículos pesados transportaba una gran cantidad de cilindro de cloro puro, por lo que se procedió a
cerrar la mencionada rúa para evitar otros percances fatales.

Muere aplastado tras derrumbe en su casa

Un hombre perdió la vida al terminar
aplastado por varias toneladas de
concreto

Arrolla y mata camioneta a jovencita

La víctima intentó cruzar la car-
retera.

“Levantan”, ejecutan y 
abandonan a hombre 

En el sitio se encontraron tres casquillos de arma de fuego

Deja choque
dos heridos 
en Cadereyta

El choque que dejó como saldo a dos personas heridas se registró ayer al
filo de las 13:4 horas

Termina criminal herido 
y otro detenido en motel

Se registró enfrentamiento en un
motel.
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Alberto Cantú                                          

Con la urgencia de echarse los tres

puntos a la bolsa para empezar a

escalar lugares en la tabla de posi-

ciones, los Rayados del Monterrey

visitarán al Querétaro esta tarde en

juego de la jornada siete del Clausura

2025, en punto de las 17:00 horas en

La Corregidora.

Ya con la confirmación de tener a

Sergio Ramos en la plantilla y a una

semana de haberlo presentado,

Monterrey tendrá que centrarse en lo

que verdaderamente importa: remon-

tar dentro en el campeonato mexi-

cano, donde apenas registran seis

unidades para estar en estos momen-

tos afuera de las posiciones de play

in. 

Monterrey viene de superar al

Forge en la primera ronda de la

Concacaf Champions Cup, pero en la

Liga, en el torneo doméstico

perdieron en su más reciente encuen-

tro 2-1 en Ciudad Juárez contra los

Bravos. 

La “Pandilla” necesitará del triunfo

para alcanzar las nueve unidades y

como mínimo irse acercando a los

puestos del play in, aunque una

hipotética victoria les podría ayudar a

empezar una remontada de escalar

lugares en la tabla de posiciones ya que

por plantel y calidad que hay en el

equipo, los regios tendrían que estar

peleando el liderato y no encontrarse

abajo del top 10 de la campaña con una

victoria, tres empates y dos derrotas. 

De lo contrario, con un empate o

derrota podrían hundirse más y ser

superados en la tabla por otros con-

juntos que les persiguen de cerca,

abriéndose así un hipotético debate

sobre una posible destitución como

entrenador de Martín Demichelis,

quien sigue sin encontrar el rumbo

para este Monterrey durante el

Torneo Clausura 2025. 

Enfrente van a tener a un rival

como Querétaro que registra siete

puntos cosechados luego de seis jor-

nadas, por lo que será un duelo direc-

to entre equipos que pelean colarse a

los primeros puestos.

Luis Cárdenas; Ricardo Chávez,

Stefan Medina, Héctor Moreno, Luis

Reyes; Jorge Rodríguez, Nelson

Deossa, Fidel Ambriz; Jesús Manuel

Corona, Sergio Canales y Germán

Berterame tal vez sea el equipo que

hoy inicie en el cuadro albiazul. 

Santiago Giménez, delantero mexi-

cano del Milán, anotó el gol del triunfo

para que su equipo venciera 1-0 al

Hellas Verona en la Serie A de Italia. 

El gol de Giménez aconteció al 75’

de acción, momento en el que Rafael

Leao asistió en el área chica a Santiago,

jugador que con un testarazo mandó el

balón al fondo de las redes. 

Ese gol fue el segundo de Santiago

como jugador del Milán, pero también

su primero en el estadio San Siro, la

cancha del cuadro rossonero. 

Con este resultado, el cuadro del

Milán alcanzó las 41 unidades para con

ello ser séptimos en la tabla de posi-

ciones. 

Mientras tanto, el cuadro del Hellas

Verona se quedó en las 23 unidades

para que así sean décimo quintos en la

tabla de posiciones. 

RAÚL JIMÉNEZ DA ASISTENCIA
Raúl Jiménez, futbolista mexicano

del Fulham, brindó una asistencia y su

equipo venció 2-1 al Nottingham

Forest en la Liga Premier de Inglaterra. 

Jiménez, quien jugó 76 minutos en

el encuentro, brindó una asistencia en

un tiro de esquina tras dar un testarazo

para que a segundo poste llegara

Bassey, jugador que con un remate de

cabeza generó el 2-1. 

Con el triunfo, el cuadro del Fulham

alcanzó las 39 unidades para que sean

octavos del futbol inglés. 

Mientras tanto, el conjunto del

Nottingham es tercero en la campaña

luego de registrar 47 unidades. 

En mpas actividad de mexicanos,

Juan Portales disputó el encuentro

entero, César Garza jugó ocho minutos

y Víctor López no fue convocado por

lesión, pero su equipo Dundee perdió

2-1 frente al Abeerden en la Liga de

Escocia, significando esto que se

quedaran en las 27 unidades para que

sean décimo primeros en la tabla de

posiciones y estén a 42 puntos del líder

Celtic.

Jannik Sinner, el mejor tenista del

mundo según el ranking ATP, ha sido

suspendido por tres meses tras dar

positivo a dopaje en el año pasado. 

La agencia mundial antidopaje

llegó a un acuerdo con el italiano,

aspecto por el cual él podrá volver a

competir para el próximo mes de

mayo cuando se realice el Abierto de

Francia. 

Sinner, quien había dado positivo

a dopaje en marzo pasado a causa de

esteroide anabólico prohibido, no

podrá jugar al tenis de manera profe-

sional durante este mes, tampoco en

el siguiente y de igual manera no lo

hará en abril de este 2025. 

El italiano había considerado

como “accidental” el consumo de ese

anabólico a la propia agencia mundi-

al antidopaje, 

La explicación del tenista italiano,

que afirmó que las trazas de clostebol

en su muestra se debieron a un

masaje de un entrenador que había

utilizado la sustancia después de cor-

tarse un dedo, fue aceptada.

“Luego de una investigación

exhaustiva por parte de la ITIA

(incluido el asesoramiento de labora-

torios acreditados por la AMA),

quedamos satisfechos de que el

jugador había establecido la fuente

de la sustancia prohibida y que la

infracción no fue intencional. El

resultado de hoy respalda este hallaz-

go”, indica el comunicado de la

AMA. 

Alberto Cantú                                          

La federación mexicana de futbol

castigó a siete jugadores por amaño y

manipulación de partidos, de los cuales

seis fueron del club regio Real

Apodaca, equipo de la Liga Premier

MX, y otro más del Correcaminos de la

Liga de Expansión. 

Los jugadores antes sancionados

fueron castigados con 57 años de sus-

pensión conjunta por la gravedad del

caso, mismo que harán llegar a la FIFA

para que sea de su conocimiento. 

Sin embargo, la federación mexi-

cana de futbol no dio a conocer el nom-

bre de los jugadores castigados, aunque

en las redes sociales se filtraron.

“Martin N. Eduardo N. Marco N.

Aldo N, Jorge N y Oscar N son los cas-

tigados por parte de Real Apodaca.

Francisco N por parte de

Correcaminos. Aldo y Francisco son

los sancionados con 16 años. Los siete

fueron citados en la semana y dieron

sus versiones ante la disciplinaria”, se

informó.   

Pese a la sanción, el club regio Real

Apodaca podrá seguir compitiendo en

este semestre dentro de la Liga Premier

MX. 

Sin embargo y tras el vergonzoso

hecho dentro del futbol mexicano, la

federación mexicana de futbol y su

comisión disciplinaria advirtieron

que en caso de que existan otros

casos de manipulación de partidos se

puede llegar a la desafiliación de los

clubes.

“Los Clubes, además de ser notifica-

dos de las sanciones de sus jugadores.

Recibirán una recomendación por parte

de la Comisión Disciplinaria. Ya que en

caso de que alguno de sus integrantes

incurra nuevamente en manipulación

de partidos se podría iniciar un proceso

de desafiliación en contra del Club.

Asimismo, informamos que, por la

gravedad del caso y la sanción. Esta se

hará extensiva a la FIFA para que sea

de su conocimiento”, indicó la FMF.

PIERDE EN LA CANCHA
El club regio Real Apodaca sigue sin

ganar en la temporada regular del

Torneo Clausura 2025, en la Liga TDP,

y ayer volvieron a perder, ahora 3-1

contra Los Cabos United. 

Tras la derrota, la escuadra del Real

Apodaca se quedó en las cinco

unidades luego de 17 jornadas para ser

décimo terceros del grupo 16, lo que es

producto de cero victorias, tres empates

y 14 derrotas. 

Monterrey debe comenzar a repuntar antes de que sea demasiado tarde.

Urge ganar

Alberto Cantú 

Tigres superó 2-1 en casa al Cruz Azul

dentro de la fecha siete del Torneo Clausura

2025 y con ello se subieron al subliderato. 

Con este resultado, los felinos alcanzaron

las 16 unidades para que así sean sublíderes

del campeonato mexicano, estando por

detrás del líder América. 

Los primeros minutos comenzaron con

pocas jugadas de gol en los dos arcos,

aunque primero avisaron los felinos con un

remate de cabeza de Joaquím Pereira luego

de un tiro de esquina cobrado por Diego

Láinez, en donde el balón pasó cerca del

ángulo inferior derecho del arco defendido

por Kevin Mier. 

El local volvió a avisar con un tiro desde

fuera del área de Ozziel Herrera que controló

Mier, pero los celestes respondieron con un

tiro en el área grande de Bogusz que contu-

vo Guzmán, arquero que después contó con

la suerte de que un remate cerca del área

chica de Lorenzo Faravelli se marchara por

encima del travesaño. 

Tras un buen inicio felino, el visitante

emparejó el encuentro y después los regios

contestaron con un tiro de esquina cobrado

por Diego Lainez en el que casi es autogol de

Omar Campos, toda vez de que posterior-

mente a ello volvieron a generar algo de peli-

gro con un tiro libre de Juan Brunetta que

desvió la defensa rival. 

Los regios se adelantaron en el marcador al

minuto 46 con un remate desde fuera del área

de Diego Láinez en el que su tiro con la poten-

cia que llevaba logró vencer el lance del

arquero Mier, lo cual se dio como válido pese

a las quejas del visitante por un supuesto man-

otazo del mexicano sobre Omar Campos. 

Tigres seguía siendo peligroso con un

remate desde fuera del área de Rómulo que

se fue desviado a tiro de esquina y fue ahí

cuando cayó el 2-0 en un tiro de esquina

cobrado de Láinez para que Joaquim en el

área chica con un testarazo

mandara el esférico al fondo de

las redes al 53’, a lo que los

celestes intentaron

responder con un

centro al área

grande en el que

G i o r g i o s

Giakoumakis falló

en su intento de

testarazo y se evitó

de un posible des-

cuento.

Después había

caído el 3-0 del local

con un tanto de

Fernando Gorriarán,

pero se anuló la juga-

da por una falta de

Nicolás Ibáñez,

quien se fue expul-

sado por el juego

brusco grave luego de un

pisotón sobre el cancerbero

visitante. 

Con la ventaja numérica,

Cruz Azul buscó descontar en

el marcador ante unos felinos

que buscaban conservar su

ventaja, estando cerca el visi-

tante en una serie de rebotes en

el área chica que salvó Joaquim

con un buen desvío y los celestes

continuaban siendo peligrosos

con algunas jugadas a balón para-

do que ponían a trabajar a Nahuel

y la defensa. 

El contragolpe era el mejor aliado

de Tigres con un tiro cruzado en el

área grande de Ozziel Herrera que vig-

iló Mier, portero de unos celestes que se

murieron de ideas y no generaron con

claridad para buscar el descuento al 98’ de

acción con un trallazo de Ignacio

Rivero.

Vence Tigres al Cruz Azul y se 
encarrilan a ser de los favoritos 
para llevarse el Clausura 2025

Se trepan al tren

Monterrey visita a Gallos con la
victoria en la mira

¡Anda con todo!Sinner, tres meses
fuera por doping

Castigan a seis del Real Apodaca por amaño

Santiago Giménez.

Jannik Sinner se perderá un grande.

El castigo fue con rigor.

2-1

17:00 Horas

Estadio Corregidora

1-0
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VEST IDORES

Veljko Paunovic, técnico de

Tigres, habló tras el triunfo de 2-

1 ante Cruz Azul en la jornada

siete de la Liga MX, destacando

ahí el rendimiento del conjunto

regio durante los 98 minutos de

juego. 

El estratega serbio destacó el

rendimiento del equipo felino,

aunque de paso calificó como una

"obsesión suya" el querer tomar la

cima del Torneo Clausura 2025. 

"Se logró un grandísimo

rendimiento, tres partidos gana-

dos con garra y orgullo. Es el per-

fil Tigre. 

"Estoy obsesionado con el

primer puesto y deseo el primer

lugar, entonces vamos por eso y

sobre Diego Láinez estoy con-

tento con su rendimiento, lo

quiero ver con seis goles como

mínimo por torneo", aseveró

Paunovic, estratega que lamentó

la expulsión de Nicolás Ibáñez. 

"Las lágrimas de él lo dicen

todo, cuánto le importa el equipo,

cuánto le duele la expulsión”,

concluyó. (AC)

Vicente Sánchez, técnico de

Cruz Azul, habló tras la derrota

ante Tigres en la jornada siete

de la Liga MX y dijo que se fue

con un sabor amargo de la

Sultana del Norte. 

El estratega uruguayo expuso

lo antes mencionado al consid-

erar que su equipo merecía más

que la derrota, lo cual terminó

sucediendo luego de que los

felinos fueran mejores que ellos

en la mayoría del encuentro. 

"Me voy con un sabor amar-

go, pudimos llevarnos los tres

puntos. Quizá ese gol cayó

tarde, me quedo con la intensi-

dad con la que buscamos el

resultado”, aseguró. 

A su vez, Vicente mencionó

que ahora habrá que hacer

autocrítica en el equipo para

corregir los errores que se

hayan cometido ante los felinos. 

“Ir a buscar el partido desde

el inicio era el planteamiento,

pero bueno, el resultado fue este

y hay que hacer autocrítica para

corregir lo que haya que mejo-

rar", detalló. (AC)

Deja derrota sabor amargo a celestes

Destaca el rendimiento

Tigres amaneció en el subliderato.

CLAUSURA 2025

Toluca aprovechó su localía para vencer por un marcador de 2-1 en

casa a las Chivas, gracias al gol de Alexis Vega y el autogol de

Camberos, quien antes había marcado la igualada por el visitante

Guadalajara. 

Tras el 2-1, Toluca alcanzó las 12 unidades para que así sean quin-

tos en la tabla de posiciones. 

Por su parte, la escuadra de Chivas se quedó en las ocho unidades

para que así sean décimos. 

TOLUCA 2-1 CHIVAS

J O R N A D A   7

Se aparece el diablo a Chivas

Atlas superó 3-2 en casa al Puebla para con ello conseguir ape-

nas su primera victoria del torneo.

El cuadro camotero

estuvo cerca de amarrar la

victoria con las anota-

ciones de Orona y Marín,

pero por el local remon-

taron Durdevic, con su

doblete, y González. 

Con este resultado, el

cuadro del Atlas de

Guadalajara llegó a las

siete unidades en esta

campaña. 

Mientras que Puebla se

quedó en las cinco

unidades en la menciona-

da justa. 

ATLAS 3-2 PUEBLA

¡Albricias! Atlas ya ganó
La fecha siete del Clausura 2025 cerrará hoy con dos duelos, en

los que destaca el encuentro entre San Luis y León donde los

esmeraldas buscarán afianzarse en la cima del torneo.

En punto de las 19:00 horas los Panzas Verdes tendrán un

encuentro nada complicado

cuando se enfrentena  uno

de los coleros del torneo,

San Luis, que sólo tiene tres

puntos.

León, de 16 puntos,

busca aprovechar la opor-

tunidad de treparse a la

cima, toda vez que el

viernes América cayó con

Necaxa.

El otro duelo será entre

Pachuca y Pumas a las 19:05

horas.

PARA HOY

León, por otro rugido

Paunovic habla

maravillas 

de sus felinos

Sergio Ramos, flamante refuerzo del

Monterrey, no habría hecho el viaje a

Querétaro para el juego de este domingo

ante Gallos en la fecha siete del Torneo

Clausura, pero ya hay una posible fecha

en la que él podría hacer su debut e inclu-

so tal vez sea más temprano que tarde. 

Según información que surgió en las

últimas horas, Sergio Ramos iría a la

banca el próximo sábado cuando

Monterrey enfrente en casa al San Luis

en la jornada ocho de la Liga MX. 

Se preveía que Ramos debute en el

equipo hasta el próximo dos de marzo

ante Santos en la jornada 10 del torneo

nacional, pero la realidad es que el antes

mencionado está muy bien físicamente y

su debut podría ser incluso antes. 

Lo más probable es que Ramos esté de

suplente ante San Luis, lo que significa que

el técnico Martín Demichelis lo podría usar

tal vez al entrar de cambio.  (AC)

Real Madrid igualó 1-1 ante

Osasuna y con ello pusieron en

riesgo el liderato de la Liga de

España, pero esto no fue

aprovechado por el sublíder

Atlético de Madrid, que empató

con Celta de Vigo. 

El conjunto merengue empezó

ganando el duelo tras la anotación

hecha por parte de Kylian Mbappé

al 15’ de acción. 

Sin embargo, el local Osasuna

emparejó el encuentro con el tanto

de penal de Budimir que fue al 58’. 

Tras la igualada, Real Madrid

alcanzó las 51 unidades y mantu-

vieron la cima de la Liga de

España ya que Atlético de Madrid,

el sublíder con 50 puntos, apenas

rescató el 1-1 ante la escuadra del

Celta. 

A su vez, el conjunto del

Osasuna llegó a las 32 unidades

para que así sean séptimos en la

tabla de posiciones. 

Arsenal venció 2-0 de visitante al

Leicester City para con ello acercarse

aún más al líder Liverpool en la Liga

Premier de Inglaterra. 

Con un doblete de Mikel Merino al

81’ y 87’ de acción, el conjunto del

Norte de Londres se llevó una impor-

tante victoria que los pone a cuatro

puntos del Liverpool, quienes jugarán

este domingo ante Wolverhampton. 

El 1-0 del Arsenal sucedió al 81’ de

acción cuando Ethan Nwaneri mandó

un centro al área chica que de cabeza

remató Mikel Merino para marcar el

primero. 

Después, al 87’ de acción, Leandro

Trossard asistió a Merino, jugador que

en el área chica y con un zurdazo

mandó el balón al fondo de las redes. 

Tras la victoria, Arsenal alcanzó las

53 unidades para ponerse a cuatro del

Liverpool y con ello los ‘Gunners’ son

sublíderes en el futbol inglés. 

Mientras tanto, la escuadra del

Leicester se quedó en las 17 unidades

para que así sean décimo séptimos en

la tabla de posiciones. 

Karim Benzema sigue marcan-

do goles, y ahora su equipo Al

Ittihad venció 4-1 al cuadro Al-

Wahda en la primera división del

futbol árabe, alcanzando así el lid-

erato del campeonato. 

El gol del atacante francés de 37

años de edad terminó siendo al 45’

de acción, contribuyendo así a la

victoria de su club. 

Tras el triunfo, este Al Ittihad

tomó la cima del futbol árabe ya

que alcanzaron las 52 unidades en

la tabla de posiciones, teniendo

una ventaja de cuatro puntos

respecto al sublíder Al Hilal. 

Mientras tanto, el cuadro del Al

Wahda se quedó en las 13 unidades

para que sean décimo séptimos. 

CR7, EL MEJOR PAGADO 
Gracias a que juega en el futbol

árabe desde enero del 2023,

Cristiano Ronaldo sigue siendo el

deportista mejor pagado del

mundo. 

El jugador del Al Nassr percibe

unos 240 millones de euros por

temporada y tiene contrato con

este cuadro árabe hasta el próximo

verano. 

Adelantarían debut de Sergio Ramos

Arsenal gana y asecha al Liverpool

Arenal venció al Leicester 2-0.

Sigue Benzema
marcando goles

en el futbol árabe 

Ramos (derecha) sigue entrenando fuerte con Monterrey.

Suma puntito el Real

Real Madrid, en riesgo.

Cruz Azul reaccionó tarde.
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Saúl “Canelo” Álvarez, púgil mexi-
cano, ganará una millonada tras cerrar
un contrato de cuatro peleas con el
promotor árabe de boxeo Turki
Alalshikh. 

Según información de la prensa cer-
cana al boxeador mexicano, Álvarez
ganará en esas cuatro peleas unos 400
millones de dólares, mismas que serán
en mayo y septiembre de este año,
además de febrero y octubre del 2026. 

Los primeros dos combates serán
ante William Scull y Terence
Crawford; primero el tres de mayo
contra el cubano y después ante el
afroamericano, sucediendo la inicial
en Riyadh, Arabia Saudita, toda vez de
que la otra ocurrirá en Las Vegas. 

Después de eso, en Riyadh, Arabia
Saudita y con rivales por definir, Saúl
tendrá dos peleas más en febrero y
octubre del próximo año. 

MOLESTA A  SCULL QUE LO 
TACHEN DE DESCONOCIDO 

William Scull, el rival de Saúl
“Canelo” Álvarez el próximo tres de
mayo, catalogó como “una falta de
respeto” que el ex boxeador mexicano
Juan Manuel Márquez lo tachara de ser
un “desconocido” en el deporte de los
guantes. 

Scull se mostró indignado por las
referencias que Márquez tuvo hacia su
persona, y de paso criticó que Saúl
Álvarez no haya tomado algunos retos
más complicados para su primera
pelea dentro de este año. 

“Es una total falta de respeto. El día
que me pide una entrevista se la di y
ahí me dijo que era peligroso y
después, por atrás, está diciendo no.
Un boxeador que viene de abajo no es
que diga eso, pero bueno, no puedo
poner mensajes en su cabeza. Tendrá
su criterio, su forma de pensar y ver
las cosas. Que dios lo bendiga”, expu-
so Scull en las redes sociales. 

Esta noche se jugará  el juego
de estrellas de la NBA, entre lo
mejor de la conferencia Este y lo
más destacado del Oeste.

Todo iniciará a las 19:20
horas entre los Chuck’s Global
frente a los Kenny’s Young. 

Después de eso, el equipo
Candace’s enfrentará en la otra
semifinal al cuadro los Shaq’s,
ocurriendo ello a las 20:10. 

A su vez, los ganadores se verán
las caras en el juego de estrellas
que dará inicio a las 21:00 horas. 

GANAN MOBLEY Y MITCHELL 
EL CONCURSO DE HABILIDADES 

Ayer la NBA tuvo su concurso

de habilidades, triples y volcadas
en el Chase Center de San
Francisco, en donde los
ganadores fueron Evan Mobley y
Donovan Mitchell de los
Cavaliers de Cleveland. 

El dúo de Cleveland, Evan
Mobley y Donovan Mitchell,
se unió para derrotar a los
héroes locales Moses Moody y
Draymond Green y ganaron la
corona del concurso de habili-
dades, mientras que Tyler
Herro fue el rey de los tres
puntos y Mac McClung se hizo
del tricampeonato en los slam
dunks.

Abraham Ancer, golfista
mexicano, terminó la tercera
ronda del Torneo de Adelaida
en la LIV Golf de Arabia
Saudita en la primera posi-
ción. 

Ancer finalizó esa ronda y
lo hizo con un -11 en el mar-
cador, teniendo una ventaja
de un golpe bajo par (-10) del
sublíder Joaquín Nieman. 

El connacional ha estado
sólido en sus tres rondas y
busca concretar la victoria en
el torneo en unas horas más. 

Mientras tanto, Carlos
Ortiz terminó la penúltima
ronda en la tercera posición al
estar a dos golpes bajo par (-
9) de distancia del líder
Ancer. 

Al igual que Abraham,
Carlos también llegará a la
última ronda con la posibili-
dad de hacerse del triunfo. 

Donovan Carrillo, atleta mexi-
cano especializado en el patinaje
artístico, ganó la medalla de plata
en la Challenge Cup. 

El connacional logró ese éxito
en el Challenge Cup que se realizó
en Holanda. 

Carrillo brilló en esa pista de
hielo luego de lograr destacar con
la música de Luis Miguel, hacién-
dolo con la rutina de programa
libre al registrar hasta 205.54 pun-
tos. 

A su vez, la presea de oro fue
para el japonés Sena Miyake con
208.37 y la de bronce terminó sien-
do para el israelí Mark
Gorodnitsky con 177.61 unidades.

El Challenge Cup 2025 sirvió
de preparación para que Donovan
Carrillo dispute el Campeonato
de Cuatro Continentes en Seúl,
Corea. 

El mexicano busca clasificarse a
los Juegos Olímpicos de Invierno
Milán-Cortina 2026.

La tenista colombiana
Emiliana Arango conquistó
México ya que se coronó en
el Abierto de Cancún. 

Emiliana logró imponerse
a la canadiense Carson
Barnstine, a quien derrotó con
cierta facilidad por parciales
de 6-2 y 6-1. 

De esta forma, Arango se
hace de su primer título den-
tro de la WTA, lo que le per-
mite ubicarse en el lugar 125
a nivel mundial de las
tenistas. 

También fue un título
histórico para Emiliana, toda
vez de que este Abierto de
Cancún viviera en el presente
año su primera edición. 

Sultanes Femenil retomará esta
noche su actividad en la temporada
regular de la Liga Mexicana de
Softbol, donde intentarán mantener
su racha positiva cuando afronten
una serie de dos juegos como visi-
tantes en contra de las Bravas de
León. 

El primero de los dos encuentros
ante este rival será este domingo a
partir de las 19:00 horas. 

La escuadra regia arribará con
una marca de ocho victorias por seis
derrotas, gracias a su racha positiva
de seis victorias de manera consecu-
tiva. 

La racha metió al cuadro regio de
manera directa a la pelea por la
postemporada, a donde desearán lle-
gar en unas semanas más y es por

eso que para ellas será clave el man-
tenerse por este camino. 

Sin embargo, mantenerse por ese
camino será una tarea difícil si se
toma en cuenta el rival de esta
noche, unas Bravas que tienen una
marca de 10 victorias por tres derro-
tas, lo cual les permite estar pelean-
do en la cima de la tabla de posi-
ciones. 

La serie para las regias será difí-
cil en todo sentido, pero a su vez les
podría servir de motivación para
seguir mejorando su nivel en la tem-
porada y con algo de suerte encami-
nar resultados positivos que les
mantenga seguir en ascenso y acer-
cándose a una eventual postempora-
da, instancia en la que anhelan estar
para buscar el campeonato. (AC)

La lucha libre mexicana está de luto tras el fal-
lecimiento del luchador japonés Gran Hamada,
quien fue uno de los primeros asiáticos en adap-
tarse al estilo de la lucha libre mexicana.

Hamada falleció ayer a los 74 años, y llegó a
ser uno de los pilares de la lucha libre mexicana
en los años 80s , y emblema en el Toreo de los
Cuatro Caminos en CDMX durante los años 90. 

A su vez, Gran Hamada también rapó a estrel-
las de su época como César Valentino, René

Guajardo, Baby Face, Renato Torres, El Vikingo,
entre otros.

Con gran influencia en el estilo mexicano
regresó a tu tierra, sin embargo, algunos cronistas
del momento aseguran que le fue difícil acoplarse
de nuevo a lo recio de la lucha japonesa, donde
fue campeón de las empresas Big Japan Pro
Wrestling, Michinoku Pro Wrestling, New Japan
Pro Wrestling, Universal Wrestling Association y
Word Wrestling Federation

Muere el luchador Gran Hamada

Se corona Emiliana en Abierto de Cancún 

Abraham Ancer, cerca del triunfo

Ganará ‘Canelo’ millonada
Firma por cuatro peleas y 400 mdd

con el árabe Turki Alalshikh

Saúl Álvarez.

Donovan Mitchell y Evan Mobley ganaron el concurso de habilidades.

Llueven en San Francisco
estrellas de la NBA 

Después de los concursos de 
habilidades de ayer, hoy choca 
lo mejor del Este y del Oeste

Logra plata Donovan Carrillo

Abraham Ancer.

Las Sultanes la tienen difícil

Emiliana Arango, de Colombia.

Fue un ícono de la lucha libre, sobre todo a finales de los 70s y principios de los 80s.
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José Eduardo Derbez y su pareja Paola
Dalay están de fiesta por el bautizo de su
hija Tessa en una iglesia de las Lonas en
la Ciudad de México, el cual se celebró el
sábado con la presencia de familiares y
amigos, en los primeros videos del even-
to que circulan en redes se observa la
presencia de la feliz abuela Victoria
Ruffo.

Ni su padre Eugenio Derbez, ni
ninguno de sus hermanos parecen haber
asistido a la misa, al menos no se obser-
van en los primeros videos de la cele-
bración; la pequeña Tessa, quien tiene un
impactante parecido con los Derbez, lució
un elegante y hermoso ropón.

Tessa nació el 30 de junio de 2024, su
llegada significó un reencuentro entre los
padres del actor José Eduardo, pues
Eugenio Derbez y Victoria Ruffo no se
hablaban desde hace años, sin embargo,
tras la llegada de Tessa, la primera nieta
de la actriz, la expareja limó las asperezas.

Televisa Espectáculos compartió
videos de la ceremonia, incluido uno del
momento del bautizo.

Victoria Ruffo se dijo muy contenta
del momento vivido con su nieta, reveló
que los padrinos de su nieta será su hija
Victoria Fayad y el mejor amigo de José
Eduardo llamado Gilberto Loyo.

Cuando cuestionaron a la actriz de 62
años si su ex Eugenio Derbez asistiría al
bautizo, bromeó al decir que ojalá que no,
para que se la pasara bien, y precisó que
no sabía, pues de las invitaciones y las
confirmaciones de los asistentes las
habían hecho los papás de Tessa.

Vadhir y José Eduardo Derbez
se ‘independizan de Eugenio’
Eugenio Derbez ha sido un padre com-

prometido con el crecimiento profesional
de sus hijos, colaborando con ellos en dis-
tintos proyectos. 

Sin embargo, Vadhir y José Eduardo
han decidido emprender un camino inde-
pendiente con su nuevo programa "Par de
Ideotas", el cual se estrenará el próximo 7
de marzo en ViX. 

En esta serie, los hermanos intentarán
crear un negocio desde cero en solo unos
días, dejando en claro que buscan desli-
garse de la sombra de su famoso padre.

En el tráiler del programa, ambos
actores expresan con humor su deseo de
independencia. 

La noticia tomó por sorpresa a
Eugenio Derbez, quien, aunque incrédulo
en un inicio, terminó brindando su apoyo
a sus hijos. En el adelanto, se observa
cómo los jóvenes le revelan su plan de
abrir un bar en cinco días y hacerlo exi-
toso, logrando llenarlo noche tras noche.

A pesar de su intención de hacerlo
todo por su cuenta, Vadhir y José Eduardo
contarán con el respaldo de sus madres,
Victoria Ruffo y Silvana Prince, así como
con la participación de celebridades que
colaborarán en el proceso. 

Aunque han dejado claro que no
quieren depender de su padre, es posible
que Eugenio les brinde algunos consejos
en el transcurso del proyecto.

Por otro lado, Vadhir ha tomado otra
decisión para reforzar su independencia:
eliminar el apellido Derbez de su nombre
artístico en su carrera musical. 

En una entrevista con un medio de
comunicación, explicó que busca consol-
idar su identidad con su primer nombre,
asegurando que es lo suficientemente
fuerte para destacar por sí solo. "Siento
que mi nombre es bastante único, es
como decir 'Shakira', entonces Vadhir
funciona por sí solo", expresó el artista.

Se incendia hotel de lujo en Londres; iban a realizar la posfiesta de los BAFTA

Presentan Jessica Chastain y
Michel Franco ‘Dreams’ en Berlín
EL UNIVERSAL.-                                      

Jessica Chastain no duda
en decirlo: su nueva película
"Dreams", presentada este
sábado durante la competen-
cia oficial de Berlín, bajo la
dirección de Michel Franco,
es una historia que profundiza
en la relación México-Estados
Unidos, países que, considera,
deben darse cuenta de que se
necesitan mutuamente.

En el filme, que busca el
Oso de Oro, la actriz esta-
dounidense interpreta a una
filántropa quien, un día, recibe
la visita de su amante mexi-
cano (el tapatío Isaac
Hernández), un bailarín al que
no le importa morir en el cruce
de la frontera, persiguiendo su
sueño.

La actriz de Interestelar
subrayó, en un encuentro con
la prensa, que "Dreams" es
una película innegablemente
política, pero dejando que el
público decida.

"Profundiza en cuestiones
que muchos cineastas no quer-
rían explorar, no dice lo que
está bien y lo que está mal,
sino que provoca el pen-
samiento y el debate. Hay
mucho en la película, incluso

en el título y, en cierto sentido,
ambos (países) se necesitan y
tienen que aprender a jugar
limpio", expresó Jessica.

Es la segunda colaboración
entre la actriz y el realizador
mexicano luego de
"Memoria", un drama que
estrenará en cines en marzo.

"Dreams", apuntó Franco,
es una historia de amor, pero
también una visión de algo
más amplio que toca a ambos
países.

"Ellos se aman, de lo con-
trario la película no fun-
cionaría y no sería trágica. El

personaje de Jennifer
(Chastain) está feliz de tener
dos vidas separadas, una en
México y la otra en EU y para
ella eso es perfecto, pero cuan-
do Fernando (Hernández)
aparece, entonces sus vidas
separadas perfectas se derrum-
ban y comienza a ponerse
interesante".

Chastain añade que aceptó
el papel por ser un personaje
complejo que muestra el lado
oscuro de todo ser humano:
"Durante años he abogado por
papeles femeninos realmente
complejos porque, especial-

mente en EU, los personajes
femeninos eran realmente
como la esposa de apoyo o
casi como una mártir o una
santa", comentó.

"Mi deseo es interpretar
personajes que cometan
muchos errores, muchos
tropiezos, no me importa si
son agradables o aceptables,
pero quiero que la gente hable
de ello y de que todos somos
capaces de muchas cosas
grandiosas, saludables, mar-
avillosas, hermosas, pero tam-
bién de comportamientos hor-
ribles y destructivos. Me
encantó que Michel no con-
virtiera a nadie en un santo, los
hizo humanos", recalcó.

En tanto, Hernández, con
muy poca experiencia frente a
la cámara ("Alguien tiene que
morir") reconoció que durante
el proceso del rodaje llegó a
sentirse incómodo.

"Cuando comencé a traba-
jar con Michelle, él nunca
dudó de mí, lo que me hizo
sentir así a veces porque sentía
que él tenía una historia muy
importante que contar. Pero
me dio toda su confianza y
también a Jessica y Rupert
(Friend) en cada escena que
tuvimos", dijo.

Chastain destacó que “Dreams” es una película política
que invita al debate.

Alerta Neil deGrasse Tyson sobre asteroide 
EL UNIVERSAL.-                                        

En los últimos días, una noticia ha
estado inquietando a usuarios de redes
sociales. Se trata del asteroide 2024 YR4,
el cual se está acercando y podría
impactar a la Tierra en el año 2032.

De acuerdo con la agencia espacial de
Estados Unidos (NASA), la posibilidad
de impacto del asteroide 2024 YR4 con
la Tierra en el año 2032 es de un 2.4%,
según los cálculos.

Este asteroide fue descubierto el 27 de
diciembre pasado por el programa

ATLAS (Sistema de Última Alerta de
Impacto Terrestre de Asteroides) desde
Chile, por el momento se estima que
2024 YR4 tiene un diámetro de entre 40
y 90 metros, y la hipotética colisión se
calcula para el 22 de diciembre de 2032,
según datos de la Agencia Espacial
Europea (ESA).

Neil deGrasse Tyson y su 
inquietante mensaje por el

choque de asteroide
Por lo anterior, el astrofísico Neil

deGrasse Tyson compartió un inquietante
mensaje que causó incertidumbre entre
internautas.

Por medio de la plataforma X, Neil
deGrasse Tyson dio detalles del aster-
oide. "Actualmente, el asteroide 2024-
YR4, de tamaño gigantesco, tiene una
probabilidad entre cincuenta de impactar
la Tierra en los próximos ocho años",
señaló.

Aunado a ello, sugirió: "Ahora podría
ser un mal momento para reducir el gasto
en ciencia. Sólo lo digo".

José Eduardo Derbez y Paola Dalay celebraron el bautizo de su hija Tessa
en una iglesia de la Ciudad de México, rodeados de familiares y amigos.

EL UNIVERSAL.-                                                       

Un incendio de gran magnitud se reg-
istró el viernes en el Chiltern Firehouse,
un exclusivo hotel y restaurante en
Marylebone, Londres, conocido por
recibir a celebridades como Madonna,
Kylie Minogue y Tom Cruise. 

El siniestro obligó a evacuar a más de
100 personas y ocurrió a solo días de que
el recinto alojara la posfiesta de los pre-
mios BAFTA organizada por Netflix.

El fuego comenzó alrededor del
mediodía en los conductos de la planta
baja y se propagó hasta el tejado del edi-
ficio de cuatro pisos. 

La Brigada de Bomberos de Londres
informó que 20 camiones y 125
bomberos trabajaron para sofocar las lla-
mas. 

A pesar de la magnitud del incendio,
no se reportaron heridos. 

Un testigo, relató que la visibilidad en
la zona era casi nula debido al espeso
humo.

El incidente ocurrió mientras varias
personas disfrutaban de una comida en el
restaurante del hotel por el Día de San
Valentín. 

Según un bombero citado por la agen-
cia PA Media, el hotel necesitará una
renovación importante debido a los
graves daños estructurales. 

Se confirmó que el techo y el tercer
piso fueron completamente destruidos,
mientras que el fuego afectó la mitad del
segundo piso y una parte de la planta
baja.

El propietario del hotel, Andre
Balazs, expresó su agradecimiento a los

bomberos que combatieron el siniestro y
destacó que uno de los primeros en lle-
gar al lugar había trabajado en el edificio
cuando aún era una estación de
bomberos hace 30 años. 

Autoridades confirmaron que el
fuego fue contenido dentro del hotel,
evitando que se propagara a propiedades
vecinas.

El Comisionado Asistente de la
Brigada de Bomberos de Londres, Paul
McCourt, elogió la labor de su equipo,
señalando que enfrentaron condiciones
arduas en un edificio de gran valor
histórico. 

Mientras las investigaciones sobre las
causas del incendio continúan, la comu-
nidad londinense lamenta el daño sufrido
por uno de sus hoteles más emblemáti-
cos.

Celebran bautizo de Tessa
con ausencia de los Derbez

La cinta explora la relación entre México y Estados Unidos.

Veinte camiones y 125 bomberos trabajaron por horas para controlar las lla-

mas y evitar la propagación a otros edificios.

El astrofísico habló sobre el asteroide, mencionando que hay una posi-
bilidad entre 5%0 de impacto en los próximos ocho años.

Encuentran
sin vida a

Zair Guette
EL UNIVERSAL.-                                        

El cantante barranquillero Zair Guette
fue hallado sin vida. Había sido torturado a
golpes durante la mañana del pasado
viernes 14, en una zona montañosa de la
vereda Barranco Bajo en el municipio de
Ginebra, ubicado en el departamento de
Valle del Cauca, Colombia.

De acuerdo con las autoridades locales,
el joven intérprete de música regional
mexicana estaba haciendo varias presenta-
ciones en la región. Durante el levan-
tamiento del cuerpo, los médicos forenses
y agentes del Cuerpo Técnico de
Investigación Criminal y Judicial confir-
maron que su muerte fue causada por un
disparo en la cabeza.

En el mismo sector fue encontrado su
mánager gravemente herido, que explicó
cómo fueron los hechos que desenca-

denaron la muerte de su representado.
Según relató, los dos fueron interceptados
por varios hombres que los llevaron a un
sitio desconocido. En el lugar los gol-
pearon y torturaron. Sin embargo, él pudo
sobrevivir porque los victimarios creyeron
que no seguía vivo.

Una vez que se conoció la noticia,
políticos y figuras de la escena musical
lamentaron la partida del artista, que se
había dado a conocer por su participación
en los realities "El factor X" y "Yo me
llamo".

El cantante barranquillero fue gol-

peado y ejecutado.



¿Cuántas clases de crímenes hay? Se
preguntará el lector después de seguir a
Sabina Miranda y Checo Ayala, una pare-
ja de policías sonorenses que buscan a
los asesinos de Ringo Lomelí, un acau-
dalado productor de naranjas y otras
cosas que mantenía en secreto empresas,
así como aspectos importantes de su vida
privada. Hay dos elementos que juegan
fuerte, fue eliminado con crueldad y en la
prepa fue novio de Sabina. Tal es la his-
toria que desarrolla César Gándara en
Luz de naranjos, novela que fue distin-
guida con el Premio del libro sonorense
en 2023 y publicada por Nitro/Press y el
Instituto Sonorense de Cultura en sep-
tiembre de 2024. Algo que a usted le con-
viene saber es que: "Una buena carne
asada se pone sobre las brasas, se le echa
sal y listo. Nada de pimienta, ni hierbas,
ni adobo". Pruebe y verá.

Ringo Lomelí es asesinado a puñal-
adas y luego machacado con un troca
vieja en la ribera de un río. Hasta allí lle-
gan Sabina y Checo. Ella descubre un tat-
uaje en el cadáver y se marea. Sabe de
quién se trata. Conoce sus sueños y con-
fusiones de la época de la prepa y que
después aparece como uno de los empre-
sarios más fuertes del estado. Esos a

quienes los políticos nacionales y locales
les piden coperacha a cambio de futuros
favores. El hecho genera una serie de
cambios que Sabina no entiende, Checo
algo sabe pero no lo dice. Empiezan con
la sustitución del jefe de Sabina por un
viejo policía que fue su maestro en la
Academia. Luego ordena a la chica que
deje el caso porque debe viajar a la
CDMX, donde la espera un puesto que le
conviene. Le pide placa y pistola. Aquí se
combinan dos cosas. "Un viejo amor no
se olvida ni se deja", dice una rolita de
Los Cadetes de Linares. La otra es que
Sabina es terca e inteligente y no está
conforme con lo que pasa alrededor.

Los hechos ocurren cerca de Santa
Gracia. Gildardo, abogado típico, her-
mano de Sabina, le aconseja que no se
meta en embrollos, pero como dije, ella
va con todo. La investigación avanza
lento. Descubren que el angelito robaba
agua a los indígenas y que estaba casado
con Angélica. La encuentran en Cajeme
en un club de tenis. Antes, la detective
conoce al hijo de Ringo, un niño avispa-
do que le da un par de pistas. Mientras
eso, Miranda y Checo son atacados por
sicarios en el hotel donde descansan un
poco. Por su lado, Checo busca a su

amigo policía Vizcarra, aficionado a tirar
guantes. A cambio de unas heladas le
suelta un par de cosas donde aparece un
poderoso empresario, Idilio, que está
asociado con asiáticos en el negocio de
las minas, cuyo producto viaja directo a
oriente para abastecer la industria de
celulares y anexas. Los policías también
van a Cocorit, una comunidad indígena
donde hornean las empanadas más ricas
del mundo. El protocolo indica que
deben pedir autorización a don Severo, el
jefe, para hablar con Sombra, un yaqui
muy fuerte, sospechoso de ser el asesino
de Ringo. ¿Qué ocurre?

A partir de aquí la historia se acelera.
Los detectives perciben que están a punto
de despetalar la margarita. Se mueven
rápido y ya verá usted el papel de
Angélica, Idilio, Vizcarra y otros person-
ajes que toman fuerza en una trama per-
fectamente cimentada. Gándara no deja
cabo suelto, una exigencia de la novela
policiaca. Ya verán como ni en la última
página da concesiones. Disfruten amigas
y amigos, que para eso nos esmeramos.
Una cosa, amen sin restricciones, que los
besos, las flores, los chocolates y los
abrazos sean las palabras.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Henry Adams

(Henry Brooks Adams; Boston,
1838 - Washington, 1918)
Historiador y filósofo norteameri-
cano. Perteneciente a la octava gen-
eración de un recio linaje de agricul-
tores puritanos de Nueva Inglaterra,
convertidos en la más eminente
dinastía aristocrática americana, que
se vanagloriaba de contar con dos
presidentes de los Estados Unidos y
una ininterrumpida serie de ilustres
hombres públicos, Adams estaba
destinado, casi desde su nacimiento,
a ocupar la Casa Blanca. Pero desde
la adolescencia tuvo el presentimien-
to de ser, con su cuerpo débil, con
sus sensibles nervios, con su aguda
sensibilidad estética y su inteligencia
introspectiva, escéptica y analítica,
el "último" producto decadente de su
estirpe.

El presentimiento era verdadero
en parte solamente, pero la zafiedad
de la tradicional política americana
después de la guerra civil le repugnó;
le pareció que no había sitio en aque-
lla vida para un hombre como él, y
experimentó hasta su muerte una
cierta sensación de pesar y de culpa-
bilidad, si no de vergüenza, ante los
fantasmas ancestrales que invadían
su espíritu y le echaban en cara con-
stantemente lo que él definía (no sin
una punta de irónica pose) su "fraca-
so".

Educado primero de un modo pri-
vado en la biblioteca de su padre, y
más tarde en el Harvard College, se
licenció con la preocupación de
haber aprendido muy poco de aquel-
lo que podía servirle para compren-
derse a sí mismo y al mundo moder-
no. Inseguro sobre su propio por-
venir, emprendió el estudio del dere-
cho civil en Alemania, viajó durante
algún tiempo por Europa, regresó a
América, fue durante algún tiempo
secretario de su padre, que era
entonces representante en el
Congreso, en Washington, y acom-
pañó al más anciano Adams, cuando
éste fue nombrado embajador en
Inglaterra.

Una serie de obras históricas
sobre América culminó, en 1884, con
el primer volumen de la monumental
Historia de los Estados Unidos de
América. De su pluma salieron tam-
bién dos novelas (anónimas):
Democracy (1880), amargo estudio
de la desintegración de valores e ide-
ales en la escena política americana,
y Esther (1884), estudio de la desin-
tegración religiosa.

Pero la continuidad que su vida
había empezado a tomar fue inter-
rumpida y trastornada bruscamente
(o así lo consideró él) por el suicidio
de su mujer en 1885. La tragedia per-
sonal lo transformó, aunque no
inmediatamente, en un artista imagi-
nativo, inclinado a las meditaciones
sobre el significado de la historia y
del destino del hombre; el dolor hizo
de él un vagabundo sobre la tierra, en
busca de claves que pudieran
resolver el problema y de símbolos
adecuados para poder expresarlo.
Sus viajes por el Pacífico, por
Oriente y por Europa dieron término
con su regreso a Washington (1892),
ciudad que se convirtió a contin-
uación (al menos durante algunos
meses al año) en su base, y donde su
salón volvió a ser el corazón intelec-
tual de la capital.

La obra más conocida de los últi-
mos años de su vida fue Carta a los
profesores americanos de historia
(Letter to American Teachers of
History, 1910), en donde expone la
teoría por la cual el primer principio
del "impulso" histórico es la segunda
ley de la termodinámica: la ley de la
dispersión de la energía. El tímido,
irritable y cáustico anciano, aunque
respetuoso y cortés, prodigó sus últi-
mos afectos a un ejército de tiernos
sobrinos y al estudio de las canciones
medievales francesas.

Se puede confiar en las malas
personas, no cambian jamás

William Faulkner 

Debemos ser libres no porque
reclamamos la libertad sino
porque la practicamos

William Faulkner 

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA MUERTE ES SOLO UN SUEÑO LARGO

OLGA DE LEÓN G.
Tortuosas ideas, conceptos indecibles,

palabras que no existen, salidas de una
enorme cavidad en el cielo. Caen solas,
de repente y sin destino. Vienen por
encargo de no sé quién, pero son encar-
gadas para residir en la página que
perderá su blanco, en un santiamén de
minutos o un par de horas.

Llaman a la puerta, tardo en acudir a
abrirla, o ver quién la ha tocado. Mi tar-
danza no llega a tanto que quien llamó se
desespere y se aleje. Por el contrario,
hace un nuevo intento por ser escuchado
y que alguien acuda a él, golpeando con
los nudillos un poco más fuerte. La mujer
-yo- voy despacio, teme caerse, no está
totalmente lúcida ni despierta. En el
trayecto sufre un pequeño tropezón que
la impulsa a gritar: “ya voy, espere”; “no
puedo correr y menos volar”.

Al fin llega, tuerce el bombín vertical
y alargado de la puerta, no sin antes aso-
mar el rostro por una orilla que le permite
ver un poco quién está afuera.
Finalmente, abre, no completamente la
puerta, y pregunta: ¿qué se le ofrece?
Rápidamente el hombre la empuja, entra
y deja entrar a otros dos que estaban
escondidos.

Vieja pendeja, hija de la fregada,
¡?%#, quítese… Entréguenos lo que
tenga de efectivo y las joyas… Rápido,
muévase que no tenemos su tiempo. La
mujer -yo- no atina a dar un solo paso…
La toman de cada lado dos de los
ladrones, la levantan en vilo, la regresan
arriba, subiéndola así los siete escalones
que bajó para llegar a la puerta. Caminan
por el pasillo que conduce a la
habitación, abren el ropero, sacan un
montón de bolsas y tiran ropa al suelo,
otro abre cajones, los vacía sobre una de
las camas y le grita: muévase, rápido
entréguenos todo lo que tiene…
Entonces, uno de ellos escucha la
regadera y les grita a los demás: “dijeron
que estaba sola”. Acto seguido el agua
del baño deja de correr. En la cocina tam-
bién hay ruidos. Por la puerta, entran dos
personas masculinas, de gran tamaño.
Una empuña un hacha y el otro un pico
para escarbar en la tierra. Dos o tres per-
ros ladran fuertemente… El vecino de al
lado, pregunta “Señora, ¿qué sucede?
¿Necesita ayuda?”.

Los ladrones huyen despavoridos,
nada se llevan, salvo un gran susto. “En
esa casa espantan, pendejos, ¿o, acaso no
sabían que había tanta gente?”

La mujer se queda inmóvil. Ella no
escuchó la regadera abierta, ni ruidos en
la cocina ni se percató de que alguien
hubiese entrado por esa parte, la de atrás.
Solo oyó a los perros ladrar. Caminó
despacio hacia la ventana y vio que su
vecino le seguía hablando: “¿Qué
sucede, maestra? Voy para allá”.

Como los ladrones acababan de irse,
la puerta quedó abierta, el hombre pudo
entrar y buscó a la mujer: estaba pálida
como una hoja de papel bond en blanco.
Cuando ella pudo calmarse, le refirió a su
buen vecino, lo sucedido. Qué extraño,
maestra. Qué sería lo que escucharon…
Y, ¿no está su hijo? No, acababa de salir,
no tarda en regresar. 

Sabe qué, Maestra, su viejito la está
cuidando desde el cielo, o donde quiera
que él esté. Pues aquí está, en mi corazón
y mi pensamiento. Sigue conmigo, yo lo
sé. Ambos sonrieron unidos por un noble

sentimiento: La muerte solo es un sueño.
Punto final. Debo poner un punto

final. Es necesario y urgente. Debo
comenzar nuevos capítulos de mi vida
sola, no en soledad, sino solo sola. Este
será mi nuevo sueño. Tengo tanto qué
decir. No sé si valdrá la pena decirlo,
contar nuevas historias, inventar relatos
que parezcan reales, aunque sean mera
ficción y fantasía. Creo que esos son los
mejores. Los que los demás cuando los
leen creen que estás hablando de ti, de ti
escritor o escritora, y no es así. 

Palabras viejas, conceptos olvidados,
experiencias ajenas, tormentosas, ridícu-
las y a la vez tan verídicas. Mentiras
vestidas de verdades, esos son los cuen-
tos que más gustan, no me explico por
qué. A mí me encanta soñar, pero no
pesadillas. A veces, sueño que soñaba
despierta, pero seguía durmiendo… Y,
¡lo sé! 

Recogeré lo que en el camino vaya
viendo o encontrando, aunque lo que vea
o encuentre no sea real sino fantas-
magórico o ficticio… Yo lo volveré real
con la pluma manchando sobre la página
en blanco. Y si la tinta se acabara, siem-
pre existirá aluna tiza o plumón que igual
delinea ideas y conceptos con ropa de
palabras viejas o nuevas, da lo mismo, si
se sabe dibujar, pintar o emborronar
páginas en blanco.

UN SUEÑO RECURRENTE

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Cada noche tenía el mismo sueño:

corría y corría, pero no se movía, o lo
hacía muy despacio, a metro por hora,
como higuera que arde lentamente
quemándole el corazón, como trombón
convertido en metal líquido, oro sonoro
en el desierto, derretida victoria, desgas-
tada por el calor de las langostas: calamar
de la angustia milenaria, despótica inver-
sión en tranquilizantes: argolla de matri-
monio para alacranes. Ideas que son
peñascos de orina condensada, armas de
la insensatez. El mundo se le viene abajo:
Sueña que la bruja cae en su escoba, ha
perdido su potencia voladora.

Se levanta de la cama, con el corazón
cundiéndole el hocico. Trata de respirar
profundamente, pero la soberbia se lo
impide. Las hermanas de la caridad pro-
fusamente sueñan con este momento,
solo que ahora es un sueño vuelto reali-
dad, una imagen que puede palparse, un
enjambre de truculentas pesadillas
vueltas realidad. En el desierto, las cuatro
menos diez. El títere se mueve según le
indica el titiritero. Ampliación de
cabañas que dejan sin sangre al pueblo.
Bombas molotov que estallan en palacio.
La realidad se paga con desprecio.
Milenaria conquista de la podredumbre.
Le pisa fuerte la angustia, aprieta el
pecho, desdobla la razón, indómita fra-
gancia de indolencia. La estupidez se
paga cara.

Pero el personaje no entiende. Terca
como la tuerca más caliente del infierno.
Aposento de infamias y sabores confun-
didos. Busca en la oscuridad una toalla
para secarse el sudor. Los pliegues de

piel son el trasfondo del metal que suena
en la ciudad, a punto de ser cocinada.
Ambivalencia muerta. Pesadez recóndi-
ta. Plaga miserable, como encendida la
antorcha que no enciende. Caminar ciego
bajo la ensombrecida nostalgia del llanto.
El dolor no se cura nunca. Es una flecha
ardiente en el pecho. Por más que logra
levantarse y volver a sentarse, el person-
aje está perdido en la ultratumba que al
final, le ha encontrado. Ambivalencia
mutua del pecado. “Vivo un infierno”, le
dice una voz que no alcanza a distinguir
por origen, pero si por destino. El per-
sonaje está echado a perder desde su
nacimiento y mientras más aplausos se
cuelga, su derrumbe es más estruendoso,
para escarmiento de las legiones de
jóvenes por nacer.

Baja sus piernas de la cama y encuen-
tra las pantuflas. Se levanta batallosa,
dolorosamente. Camina hasta el baño,
enciende la luz, encuentra el retrete e
intenta orinar. Sale el sonido de los gemi-
dos de su esfuerzo, pero no sale nada
más. Las cosas no le salen en la vida. Es
un maldito fracaso de persona. Burla
eterna de las generaciones futuras.
Comidilla para el lago de azufre y el
fuego eterno. Se quema a borbotones. Se
da por vencida. Apaga la luz y vuelve a la
cama.

Enumera las razones que le sirven de
escarmiento para no volver a intentarlo.
¿Se dejará derrotar? Prefiere quemar su
alma y venderla otra vez al diablo, antes
que aceptar una derrota. No puede con la
situación. Alma eternamente lastimada
por las heridas del padre. Verbo infernal
que lo lastimó de por vida y le encauzó
en el camino perdido en el que se haya.
No entiende. No quiere aceptar que de
donde está, no se puede salir nunca.

Blasfemia tras blasfemia, ha lastima-
do a todo el mundo. Su nombre es
ESCUPITAJO y no tiene salvación. Su
muerte será la llave de entrada al eterno
dolor. La quema eterna del fuego soca-
vando su piel. Será despertada en el
horno y jamás dormirá más. Tiene el car-
bón por destino. Sus uñas rasgarán la
tumba, el metal del horno, la chimenea
del infierno. Y no saldrá de ahí nunca.
Personaje perdido que será recordado por
la eternidad y que será mofa de genera-
ciones y generaciones. Su nombre será
enterrado una y otra vez, y vuelto a enter-
rar. 

“¿Por qué sueño esto?”, era lo único
que debía preguntarse: consultarlo. La
soberbia le dictó: alguien grande como
tú, debe saberlo. Y creyó. Nunca pudo ser
feliz con lo que nació. Quiso apagar el
dolor de las heridas que le sembraron los
progenitores. Rufianes que le marcaron
con la señal bíblica y pusieron en su
mano una pluma para firmar, una y otra
vez, la política venta de su alma.
Personaje adorador de Satanás y sus
tinieblas.

El personaje se coloca la bata: atuen-
do que le hace ver su feminidad. Ella se
siente en la orilla de la cama. Atestigua lo
inagotable de las sombras. Desperdicia el
sueño. Intenta calmar su dolor. Despierta
a su marido. Dos cuernos se asoman por
debajo de las sábanas. “Cariño, ¿podrías
abrazarme?, no alcanzo a conciliar el
sueño”. Él levanta la mortaja haciéndole
un espacio. Ella entra, se coloca de espal-
das, se acurruca y cierra los ojos, mien-
tras el demonio hace de las suyas: apri-
sionándola para siempre.

Elmer Mendoza

Luz de naranjos, 
de César Gándara

Despiertos, inocentes



Cuando a alguien le pasa algo muy
bueno que esperabas te pasara a ti, ¿cómo
reaccionas?

Es fácil solidarizarse con el dolor de los
demás, compadecerlos cuando le va mal,
¡ah!, pero ¡qué difícil es alegrarse cuando
esta alegría es porque obtuvieron algo que
hubiéramos querido para nosotros!

Considera estos ejemplos: dos pacientes
comparten habitación en el hospital, uno
sana, otro no; dos colegas se enteran de que
uno será ascendido, el otro despedido; dos
estudiantes estudiaron juntas: una sacó 10,
la otra reprobó.

Quienes no obtuvieron el bien que
anhelaban, tienen dos opciones: sentirse
víctimas de una gran injusticia, quejarse y
tal vez incluso enojarse con Dios, o com-
partir la alegría de quienes sí recibieron

aquel bien.
Lo primero es lo más fácil, pero deja el

alma llena de amargura.
Lo segundo parece más trabajoso, pero

en realidad se puede lograr cuando se
tienen en cuenta dos factores muy impor-
tantes:

1. Que todos somos amados por Dios. El
hecho de que una persona obtenga un bien
y otra no, no significa que ésta sea menos
amada por Dios. Si Él no permitió que ella
obtuviera aquel bien fue porque desde Su
infinita Sabiduría y amor sabía que por
ahora no le convenía. No cabe enojarse con
Él, sino agradecérselo.

2. Que Jesús nos pide amarnos unos a
otros como Él nos ama. ¿En qué consiste
amar? En desear el bien del otro. Ello
implica alegrarse cuando le va bien, alabar

a Dios por lo que le da, no compararse ni
enojarse por no recibir lo mismo. Pidamos
a Dios nos dé la gracia de saber gozar y
agradecer no sólo las bendiciones que nos
concede, sino las que concede a los demás.
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Card. Felipe
Arizmendi Esquivel

HECHOS

Insistí en hablar personal-
mente con el líder local de un
grupo armado dedicado a la
extorsión, con quien ya había
conversado brevemente en forma
circunstancial, cuando me lo
encontraba por la calle; fue hasta
mi tercera insistencia que me
recibió, con guaruras cuidándolo
permanentemente junto a su
casa. Le invité a cambiar de vida,
pero no me hizo caso. Ya no vive
entre nosotros, desde que hay
una presencia cercana y reciente
del ejército, de la Guardia
Nacional y de policías estatales,
que pusieron un destacamento a
quince minutos. De cuando en
cuando regresa, cuando sus hal-
cones le avisan que no hay
ejército cerca, como para recor-
darnos quién manda aquí. Esas
personas no entienden buenos
consejos de sus papás y abueli-
tas, menos la Palabra de Dios; lo
que les hace retraerse un poco es
la acción militar en su contra.
¿Abogamos por balazos? No.
Quisiéramos que los criminales
aceptaran un consejo y dejaran
de hacer daño a la población;
pero sólo la actuación enérgica
del gobierno puede proteger a la
comunidad.

Los obispos del Estado
(Provincia, Departamento) de
Guerrero se reunieron con los
líderes de dos grupos armados
que operan en esa región, para
invitarles a dejar las armas y no
causar más perjuicios a los
pobres. No aceptaron; sólo
hicieron el compromiso entre
ellos de respetarse sus territorios,
cobrando el derecho de piso a
diferentes sectores de la
población, un grupo a los que
tienen un puesto en el mercado
municipal, y el otro a los trans-
portistas. Con buenos consejos
no cambian su acción criminal;
sólo la presencia y la acción mil-
itar los contiene. ¿Abogamos,
repito, por balazos? No. Pero si
el ejército no actúa para con-
tenerlos, no hay quien los deten-
ga. La población está inerme
ante el poderoso armamento de
esos grupos y sólo una acción
más fuerte del Estado los puede
reprimir. Ya se está viendo un
cambio en la estrategia del gob-
ierno federal actual, que ojalá
tenga mejores resultados, pues la
del sexenio anterior fue con-
traproducente.

Pedí hablar con responsables
de cuidar nuestros bosques junto
al Nevado de Toluca, para ver
cómo podrían detener la tala ile-
gal de árboles, porque los grupos
criminales obligan a los
campesinos a vender una buena
cantidad de pinos, por ejemplo,
por tres millones de pesos; de esa
venta, hecha sin autorización ofi-
cial, al grupo armado deben
entregarle una tercera parte. Los
campesinos nada pueden hacer
ante el poderoso armamento de
los taladores; ¿quién controla a
estos y evita esa criminalidad?
¿Cómo se les puede detener, si
no es con la fuerza militar y poli-
ciaca del gobierno? ¿Abogamos,
insisto, por balazos? No. No
queremos que haya más muertos,
pero alguien debe someter a los
criminales y defender a los pueb-
los y sus montes.

ILUMINACION

El Papa Francisco, en el
Jubileo de las Fuerzas Armadas,
Policías y Guardias de Seguridad
de todo el mundo, reunidos en su
Misa en la Plaza de San Pedro,

les dijo:
“A ustedes se les confía una

gran misión, que abarca múlti-
ples dimensiones de la vida
social y política: la defensa de
nuestros países, el compromiso
por la seguridad, la custodia de la
legalidad y la justicia, la presen-
cia en las penitenciarías, la lucha
contra la criminalidad y las difer-
entes formas de violencia que
amenazan con alterar la paz
social.

Están llamados a tener una
mirada atenta, que sepa captar
las amenazas al bien común; los
peligros que se ciernen sobre la
vida de los ciudadanos; los ries-
gos ambientales, sociales y
políticos a los que estamos
expuestos. Sus uniformes, la dis-
ciplina que los ha forjado, la
valentía que los distingue, el
juramento que han hecho, son
todas cosas que les recuerdan
qué importante es no sólo ver el
mal para denunciarlo, sino tam-
bién subir a la barca durante la
tormenta y comprometerse para
que no haya un naufragio, con
una misión al servicio del bien,
de la libertad y de la justicia. El
estar siempre de parte de la legal-
idad y de parte de los más
débiles, es para todos nosotros
una lección. Esto nos enseña que
el bien puede vencer a pesar de
todo; nos enseña que la justicia,
la lealtad y la pasión civil hoy
siguen siendo valores necesarios;
nos enseña que podemos crear
un mundo más humano, más
justo y más fraterno, a pesar de
las fuerzas contrarias del mal.

Les agradecemos cuanto
hacen, en ocasiones arriesgando
sus propias vidas. Gracias
porque nos ofrecen su protección
y nos alientan a seguir nuestra
travesía. Pero también quisiera
exhortarlos a no perder de vista
el fin de su servicio y de sus
acciones: promover la vida, sal-
var la vida, defender la vida
siempre. Les pido, por favor, que
vigilen. Vigilen contra la
tentación de cultivar un espíritu
de guerra; vigilen para no ser
seducidos por el mito de la
fuerza y el ruido de las armas;
vigilen para no contaminarse
nunca por el veneno de la propa-
ganda del odio, que divide el
mundo en amigos a los que
defender y enemigos a los que
combatir. Sean, en cambio, testi-
gos valientes del amor de Dios
Padre, que quiere que seamos
todos hermanos. Y, juntos,
caminemos para construir una
nueva época de paz, de justicia y
de fraternidad.

Extiendo mi saludo a todos
los militares del mundo, y
quisiera recordar la enseñanza de
la Iglesia a este respecto. Dice el
Concilio Vaticano II: ‘Los que, al
servicio de la patria, se hallan en
el ejercicio, considérense instru-
mentos de la seguridad y libertad
de los pueblos’ (GS 79). Este ser-
vicio armado debe ejercerse solo
en legítima defensa, nunca para
imponer el dominio sobre otras
naciones, siempre respetando las
convenciones internacionales en
materia de conflictos y, antes
aún, en el respeto sagrado de la
vida y de la creación”.

ACCIONES

Hagamos oración por nuestras
autoridades, para que encuentren
la forma de controlar y evitar
estos daños a la población que
está inerme. Y, si nos es posible,
hablemos de esto con las autori-
dades correspondientes, para que
asuman su deber de cuidar al
pueblo.

¿Balazos, no abrazos?

O. Felipe Bacarreza

¿Te alegra la alegría ajena?
Alejandra Sosa

¡Ay de ustedes, cuando todos

hablen bien de ustedes!
En el Evangelio del domingo pasado nos

presentaba Lucas las circunstancias en que
Jesús llamó a sus primeros tres discípulos,
Simón Pedro y los hermanos Santiago y
Juan, que serán sus más íntimos y los testigos
de episodios importantes de su vida, como
son la transfiguración (cf. Lc 9,28-29), la res-
urrección de la hija de Jairo (cf. Lc 8,51) y la
oración en el huerto de los olivos (cf. Mc
14,33). En la primera parte del Evangelio de
este Domingo VI del tiempo ordinario, Lucas
nos relata las circunstancias en que Jesús
formó el grupo de los Doce, que serán las
doce columnas sobre las cuales fundará su
Iglesia.

«Sucedió que por aquellos días se fue Él
al monte a orar, y se pasó la noche en la
oración de Dios». Este antecedente, que
Lucas subraya, es esencial. Sabemos así que
una decisión tan trascendental para la historia
del cristianismo fue precedida por la oración
de Jesús, una oración que no duró un
instante, sino toda la noche, en un ambiente
de silencio y soledad. Ya nos ha mostrado
Lucas a Jesús en oración, con ocasión del
bautismo de Juan: «Puesto en oración, se
abrió el cielo, y bajó sobre Él el Espíritu
Santo en forma corporal, como una paloma;
y vino una voz del cielo: "Tú eres mi Hijo;
Yo te he engendrado hoy"» (Lc 3,21-22); y
nos ha informado que la oración era algo
habitual en Jesús: «Él se retiraba a los
lugares solitarios, donde oraba» (Lc 5,16).

Si este es el ejemplo de Jesús −en Él todo
es Palabra de Dios−, entonces nuestros tem-
plos deberían ser lugares donde los fieles
puedan entregarse asiduamente a esa
«oración de Dios». Deberían estar, por tanto,
siempre abiertos y ofrecer el clima de silen-
cio y recogimiento para ese encuentro con
Dios. Es más, el Papa San Juan Pablo II indi-
caba la oración como el segundo de los siete
puntos que daba a toda la Iglesia como pro-
grama para este tercer milenio cristiano −el
primero es el llamado a la santidad− e
insistía: «Sí, queridos hermanos y hermanas,
nuestras comunidades cristianas tienen que
llegar a ser auténticas "escuelas de oración"»
(Novo Millennio ineunte, N. 33,3).

«Cuando se hizo de día, llamó a sus dis-
cípulos, y eligió doce de entre ellos, a los que
llamó también apóstoles». Jesús debió hacer
un discernimiento serio, porque de entre
todos sus discípulos −no sabemos cuántos
eran en ese momento− «eligió doce». Con
este número preciso Jesús manifiesta su vol-
untad de crear un pueblo que, así como Israel
se fundaba sobre los doce patriarcas hijos de
Jacob, se funde sobre estos doce elegidos.
Este nuevo Pueblo de Dios es universal y
debe incluir a «todos los pueblos». No crece,
por tanto, vegetativamente, sino por aposto-
lado. Eso significa el nombre que Jesús da a
los doce: «apóstoles» (enviados). Este es un
nombre inventado por Jesús que no debemos
perder, porque es esencialmente cristiano. El
Catecismo lo define así: «Se llama "apostola-
do" a toda actividad del Cuerpo Místico que
tiende a propagar el Reino de Cristo por toda
la tierra» (Catecismo, N. 863). Este es el anh-
elo de Jesús y su mandato supremo: «Hagan
discípulos a todos los pueblos» (cf. Mt
28,20); .

Se ve que esos doce subieron con Jesús al
monte donde había subido Él a orar, porque
el Evangelio continúa: «Bajando con ellos
Jesús se detuvo en un paraje llano; había una
gran multitud de discípulos suyos y gran
muchedumbre del pueblo, de toda Judea, de
Jerusalén y de la región costera de Tiro y
Sidón». Lucas distingue entre los que ya son
discípulos de Jesús y la muchedumbre de los
que vienen de todos lados «para oírlo y ser
curados de sus enfermedades». Va a seguir
una enseñanza de Jesús, que en el Evangelio
de Lucas toma el nombre de «sermón de la
llanura» y que se introduce con las bienaven-
turanzas y correspondientes maldiciones,
según el procedimiento del paralelismo
antitético, frecuente en la enseñanza bíblica.

Sabemos que los evangelistas Mateo y
Lucas conocieron el Evangelio de Marcos,

pero ellos escribieron su respectivo
Evangelio independientemente. No pudieron
conocer las bienaventuranzas por Marcos,
porque este evangelista no las incluye en su
obra. Según una hipótesis aceptable, ambos
evangelistas habrían conocido las bienaven-
turanzas de otra fuente común que la ciencia
bíblica llama «fuente Q». Pero cada evange-
lista ubica diversamente el sermón introduci-
do por ellas −Mateo en el monte y Lucas en
la llanura− e introducen otras diferencias.
Como hemos dicho, Lucas tiene también las
cuatro maldiciones, que contribuyen a dar
fuerza a las correspondientes bienaventuran-
zas, y todas están expresadas en segunda per-
sona plural: «Bienaventurados ustedes… Ay
de ustedes…».

Las bienaventuranzas son ciertamente una
enseñanza esencial de Jesús. Son una expre-
sión de que esta vida terrena no es la defini-
tiva, sino solo la antesala de la verdadera
vida, que es la eterna, en la cual los males
sufridos en esta tierra por fidelidad al
Evangelio se revertirán en felicidad eterna.
Por eso, cada una de ellas acentúa la diferen-
cia entre el «ahora» aquí y el futuro.

«Alzando los ojos hacia sus discípulos,
Jesús decía: "Bienaventurados ustedes los
pobres, porque de ustedes es el Reino de
Dios. Bienaventurados ustedes los que tienen
hambre ahora, porque serán saciados.
Bienaventurados ustedes los que lloran
ahora, porque reirán. Bienaventurados serán
ustedes cuando los hombres los odien, cuan-
do los expulsen, los injurien y proscriban el
nombre de ustedes como malo, por causa del
Hijo del hombre. Alegrense ese día y salten
de gozo, que la recompensa de ustedes será
grande en el cielo"».

Jesús dirige estas palabras a los que ya son
sus discípulos y nos da una descripción de su
condición: «Ustedes los pobres, los que
tienen hambre, los que lloran…». Es el
mismo perfil de la comunidad cristiana, que
25 años más tarde describe San Pablo en su
primera carta a los corintios: «¡Miren, her-
manos, quiénes han sido llamados! No hay
muchos sabios según la carne ni muchos
poderosos ni muchos de la nobleza. Ha elegi-
do Dios más bien lo necio del mundo para
confundir a los sabios. Y ha elegido Dios lo
débil del mundo, para confundir lo fuerte. Lo
plebeyo y despreciable del mundo ha elegido
Dios; lo que no es, para reducir a la nada lo
que es» (1Cor 1,26-28). Esa es su condición
presente; pero Jesús les predice también para
el futuro persecuciones «por causa del Hijo
del hombre», se entiende por ser discípulos
de Él; y, también, para el momento en que
eso ocurra, inmensa alegría y saltos de gozo,
ya en ese mismo momento; y, por último, les
promete una recompensa grande en el cielo.
Lucas fue testigo del cumplimiento de esa
bienaventuranza, como lo escribe en los
Hechos de los Apóstoles: «Entonces lla-
maron a los apóstoles; y, después de haberlos

azotado, les intimaron que no hablasen en
Nombre de Jesús. Y los dejaron libres. Ellos
salieron de la presencia del Sanhedrín con-
tentos por haber sido considerados dignos de
sufrir ultrajes por el Nombre» (Hech 5,40-
41). Se podrían citar miles de casos en que
los mártires van a enfrentar la muerte por
Cristo llenos de alegría.

Las así llamadas «maldiciones» son, en
realidad, serias advertencias para inducir a
quienes se encuentran en ese caso lamentable
a reaccionar y cambiar: «Ay de ustedes los
ricos… los que están saciados… los que
ríen…». ¿Cómo se explica que Jesús se
lamente por quienes se encuentran en una
situación de la cual todos quieren gozar
«ahora» y hacen con ese fin inmensos esfuer-
zos? Lo explica quien es la Verdad: «Porque
ya recibieron aquí su consuelo, porque
pasarán hambre, porque tendrán aflicción y
llanto» y éstos serán eternos. Es motivo de
lamentarse por ellos.

Una mención especial merece la última
advertencia, que parece ser hecha especial-
mente para nuestro tiempo: «¡Ay de ustedes,
cuando todos los hombres hablen bien de ust-
edes!, pues de ese modo trataban sus padres
a los falsos profetas». Llegar a «todos los
hombres» es una meta difícil de alcanzar; tal
vez con los medios de comunicación del
tiempo actual se pueda pretender; pero que
todos ellos hablen bien de alguien, se logra
solamente con la mentira; lo logran sola-
mente «los falsos profetas», los que sacrifi-
can la verdad, por el aplauso efímero de los
hombres.

En los próximos dos domingos
−Domingos VII y VIII del tiempo ordinario−
seguiremos leyendo el «Sermón de la llanu-
ra». El Evangelio del Domingo IX del tiem-
po ordinario, ciclo C, comienza con la con-
clusión de ese discurso: «Cuando acabó
Jesús todas estas palabras suyas a oídos del
pueblo, entró en Cafarnaúm» (Lc 7,1). Pero
el Domingo IX ciclo C no se celebra desde
hace más de 30 años −desde el año 1992, que
es el año en que comienzan estos comentar-
ios− y tampoco este año se celebrará, porque
será ya el Domingo I de Cuaresma. El
Evangelio de ese domingo, Lc 7,1-10, es el
importante episodio en que un centurión, que
tenía un siervo enfermo en su casa, dice a
Jesús, que se disponía a ir a curarlo: «Señor,
no soy digno de que entres en mi casa; dilo
de palabra y mi siervo quedará sano» y mere-
ció de Jesús la sentencia: «Les digo que ni en
Israel he encontrado una fe tan grande». Este
episodio, que recordamos en cada Eucaristía
antes de la Comunión, tiene paralelo en
Mateo (Mt 8,5-10.13); pero tampoco se lee
en el ciclo A, propio de Mateo. No se lee
nunca en día domingo. No sería mala idea
prolongar la lectura del Evangelio del
Domingo VIII e incluir ese hermoso episodio
en que Jesús celebra la fe de un pagano más
que la de todos en Israel.


